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+22 +17 Июнь в Москве начнется с июльской жары. Уже с пятого 
числа ночью воздух прогреется до +15 градусов, 
а днем — до +25–27, сообщили в Гидрометцентре России.

�� vm.ru

Т еплая летняя пого-
да — отличный по-
вод воспользо-
ваться велосипе-
дом, чтобы до-

браться до работы, учебы или 
просто совершить приятную 
прогулку. Тем более что для 
этого даже не обязательно 
иметь собственный байк — 
в Москве уже 12 лет работает 
система городского велопро-
ката. В столичном Департа-
менте транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры отметили, что 
за это время арендой велоси-
педов воспользовались 
2,1 миллиона человек. При 
этом средняя дальность поезд-
ки составляет 3,2 километра, 
а в сутки горожане совершают 
около 15 тысяч поездок.
— Этим летом впервые поя-
вятся бесстанционные меха-
нические велосипеды. Всего 
будет доступно 200 штук, — 
рассказала маркетолог серви-
са городского проката «Вело-
байк» Светлана Дручинина 
и показала «ВМ» новинку. 
Светлана подчеркнула, что эту 
модель велосипеда можно 
арендовать и оставить в лю-
бой разрешенной зоне, как 
и электровелосипеды 2.0. 
— Размещать бесстанцион-
ные велосипеды будем преи-
мущественно в парках, — 
уточнила она. 
В ближайшее время в прокате 
появятся детская модель 
и электроскутер. 
Кроме того, городские власти 
завершили создание вело-
маршрута «Зеленое кольцо». 

Его общая длина составила 
129 километров. В Центре ор-
ганизации дорожного движе-
ния (ЦОДД) Москвы сообщи-
ли, что кольцевой маршрут 
соединяет зеленые 
зоны, в частности 
24 парка, а также 
метро, МЦД и МЦК 
по всей Москве. 
В прошлом году по 
нему проехали бо-
лее 100 тысяч че-
ловек.
Основатель компа-
нии In nova Trans-
port, эксперт по 
т р а н  с п о р т н о м у 
кон салтингу Алек-
сей Смирнов отмечает, что ве-
лодвижение в Москве разви-
вается уверенными темпами. 
— Мы видим стабильный рост 
числа горожан, выбирающих 
велосипед как средство пере-
движения. Этому способству-

ет комплексное развитие ве-
лоинфраструктуры: расши-
ряется сеть велодорожек, ак-
тивно работает городской 
велопрокат, операторы ми-

кромобильности также пре-
доставляют велосипеды, 
а многие москвичи приобре-
тают личный велотран-
спорт, — сказал он.
По мнению эксперта, чтобы 
поддержать этот позитивный 

тренд, важно обеспечить связ-
ность веломаршрутов по горо-
ду, интегрировать велосипед-
ные дорожки и полосы в про-
екты реконструкции улиц. 
— Нужно развивать велопар-
ковки у офисов и жилых до-
мов, станции для мелкого ре-
монта, велокафе, — добавил 
Смирнов.
В свою очередь депутат Мос-
гордумы Александр Семенни-
ков отметил, что велосипед — 
иногда самый быстрый способ 
добраться до нужного места. 
— Для удобства горожан еже-
годно в Москве прибавляется 
по 50–100 станций проката, — 
добавил он.
В Департаменте транспорта 
также сообщили, что Москва 
планирует начать производ-
ство полностью российского 
велосипеда.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@vm.ru

Сегодня — Все-
мирный день ве-
лосипеда. В Мос-
кве активно раз-
вивается вело-
движение. Как 
городские власти 
улучшают инфра-
структуру и какие 
сервисы доступны 
жителям для поез-
док, узнала «ВМ».

Тенденции

Катайтесь на здоровье!
Совершенствование велосипедной инфраструктуры способствует 
росту числа поклонников этого средства передвижения

Протяженность 
кольцевого 
маршрута 
составляет 
129 километров

2 июня. Маркетолог сервиса городского проката «Велобайк» Светлана Дручинина уже протестировала новинку этого сезона — бесстанционный механический 
велосипед, который можно парковать в любой разрешенной зоне. Скоро он будет доступен всем москвичам и гостям столицы. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА Лето в парках 

будет ярким
В столичных парках к лету готова раз-
нообразная и насыщенная програм-
ма. В любой, даже будний день можно 
найти досуг на свой вкус — в течение 
лета будут проходить свыше 10 тысяч 
спортивных, культурных, образова-
тельных и других мероприятий. Мы 
ожидаем, что москвичи и гости столи-
цы посетят парки более 50 миллионов 
раз за сезон. 
В парковую программу включены как 

крупные фестивальные мероприятия, так и локальные 
активности. Например, каждые две недели в рамках фе-
стиваля «Парковая симфония» зеленые зоны столицы бу-
дут превращаться в концертные 
залы под открытым небом. Так-
же гостей ждут оперные вечера 
на открытом воздухе.
Настоящим раздольем для детей 
и взрослых станет «Фестиваль 
трех стихий», на площадках ко-
торого можно запустить воздуш-
ных змеев и самолетики, при-
нять участие в соревнованиях на 
радиоуправляемых лодках, гон-
ках на радиоуправляемых ма-
шинках, поиграть в петанк и го-
родки и другие игры. 
Для тех, кто предпочитает более 
спокойно провести время, до-
ступны летние пикниковые зо-
ны, которые объединят высокую кухню от лучших шеф-
поваров Москвы и живые впечатления — от мастер-клас-
сов до акустических концертов. А парковый фестиваль 
«Сады и огороды» погрузит посетителей в атмосферу са-
доводства, творчества и семейного отдыха. 
А еще в составе насыщенной программы проекта «Лето 
в Москве» в этом году впервые откроются три лесные биб-
лиотеки, где можно почитать, поработать в тишине и спо-
койно отдохнуть на свежем воздухе. Также гостей лесных 
библиотек ждут образовательные и познавательные ме-
роприятия: бизнес-завтраки с экспертами, лекции о моде, 
искусстве и литературе, мастер-классы от ведущих про-
фильных учреждений. Библиотеки заработают в парке 
50-летия Октября, на Ходынском поле, в усадьбе «Ворон-
цово» и других. 
Также впервые на площадках «Лета в Москве» можно бу-
дет увидеть яркие представления передвижного цирка-
шапито. Представления пройдут в кинопарке «Москино», 
Измайловском парке и парке «Южное Бутово». Выступле-
ния клоунов, воздушных гимнастов, жонглеров и эквили-
бристов станут настоящим праздником не только для де-
тей, но и для взрослых. 
Кроме того, жителей и гостей столицы ждут тематиче-
ские киновечера, посетить которые можно в 12 летних 
кинотеатрах под открытым небом, пять из которых — но-
вые площадки.

Проект «Лето в Москве» объединит самые яркие 
мероприятия столицы. В течение трех месяцев 
в каждом районе будут проходить благотвори-
тельные, культурные и спортивные мероприятия.

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
МИНИСТР 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ ГОРОДА

тысячам зданий вернули подачу горячего водоснабже-
ния после проведения гидравлических испытаний. 
В столице продолжаются масштабные работы по под-
готовке к новому отопительному сезону. 

ЦИФРА ДНЯ
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Форум посвятят перспективам 
развития мегаполисов
Форум «Облачные города» 
пройдет 17–18 сентября 
в концертном зале «Заря-
дье». Об этом вчера мэр Мос-
квы Сергей Собянин (на фо-
то) сообщил в личном блоге.

Власти столицы проводят фо-
рум о будущем городов БРИКС 
с 2023 года. Это площадка для 
обмена опытом, лучшими 
практиками и экспертизами.
— Современные города пред-
ставляют собой сложную и не-
прерывно развивающуюся 
систему, — написал Сергей 
Собянин. — Новые цифровые 
технологии и сервисы появля-
ются и внедряются здесь чуть 
ли не каждый месяц. Москве 
тоже есть что показать миру.
В прошлом году форум собрал 
13 тысяч представителей раз-
ных стран, в том числе Индии, 
Южной Кореи, Саудовской 
Аравии, Катара и Египта. 

Иностранные делегации уви-
дели, как работает Ситуаци-
онный центр метро, «Цифро-
вой двойник столицы», техно-
парк «Сколково» и другие 
технологические объекты го-
рода. По итогам форума были 
подписаны соглашения о со-
трудничестве.
— В этом году форум «Облач-
ные города» будет посвящен 
роботизированным техноло-

гиям и искусственному интел-
лекту, которые уже сегодня 
играют ключевую роль в рабо-
те многих городских служб, — 
подчеркнул Собянин. — Бур-
ное развитие робототехники, 
повсеместная автоматизация 
и искусственный интеллект 
становятся главными драйве-
рами трансформации произ-
водства, труда и систем соци-
альных отношений.
В Москву приедут представи-
тели более чем 35 стран Ближ-
него Востока, Юго-Восточной 
Азии, Европы, Латинской 
Америки и Африки. Эксперты 
обсудят стратегии развития 
городов до 2040 года. Помимо 
деловой части, запланирова-
на и культурная программа.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ОСМОТРЕЛ СТРОЯЩУЮСЯ 
СТАНЦИЮ МЕТРО ➔ СТР. 2

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ 

Идем гулять по заповедному лесу 
на Лосином Острове  
Экологические тропы набирают все большую 
популярность . Что можно там увидеть ➔ СТР. 5

НАДО ПОНИМАТЬ

Сможет ли материк 
прирасти новым островом
Обсуждаем варианты развития военного 
противостояния Пекина и Тайваня ➔ СТР. 6

ГАЙД-ПАРК

Неординарный способ 
повысить рождаемость
Удастся ли детям обеспечить безбедную 
старость своим родителям ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

79,13 10,95КУРС ВАЛЮТ $ ¥

В Москве число любите-
лей велоспорта постоянно 
растет. Для них появляют-
ся новые маршруты в пар-
ках и на набережных, 
а протяженность велодо-
рожек, входящих в состав 
спортивной инфраструк-
туры столицы, уже превы-
сила 215 километров. 
Для тренировок в столице 
функционирует 54 спор-
тивные зоны, 14 из кото-
рых находится в опера-
тивном управлении уч-
реждений, подведом-
ственных Департаменту 
спорта города Москвы. 
Регулярно обновляются 
существующие объекты 
и появляются новые.

СПРАВКА
МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ 
ДОРОЖНОТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ГОРОДА

Сегодня протяженность вело-
инфраструктуры в Москве 
составляет 542 километра. 
За12лет Московский вело-
прокат стал одним из крупней-
ших в мире. Сегодня в парке 
9 тысяч электровелосипедов 
2.0. Более 85 процентов всех 
велопоездок пользователи 
совершают с транспортной це-
лью, например, на работу, уче-
бу или по делам до места на-
значения. Мы продолжаем 
развивать сервис, внедрять 
новые технологии и делать 
городскую мобильность еще 
доступнее и удобнее для всех 
жителей и гостей столицы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ВРЕМЯ РАБОТЫ
Бассейны открыты каждый день 
и работают с 9:00 до 21:00. 
Утренний сеанс длится 1,5 часа.
Остальные сеансы — по 3 часа

РАСПОЛОЖЕНИЕ
Как правило, расположены 
на площадках фестивалей 
«Московские сезоны» и в парках

ОСНАЩЕНИЕ
Бассейны оснащены всем необ-
ходимым: шезлонгами, зонтика-
ми, душевыми, кабинками 
для переодевания, кафе

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ УСЛУГИ
Входной билет включает пользование 
шезлонгом, зонтиком, душевой, 
раздевалкой и шкафчиком 
(при наличии)

ПОДОГРЕВ
Благодаря системе подогре-
ва поддерживается темпера-
тура воды 29–32°С

ПРОКАТ И ПОКУПКИ
Можно арендовать полотенце 
(залог), купить тапочки, надувные 
нарукавники

Дежурят 
спасательные 
службы

Перед сеансом 
надо подписать согласие 
с правилами посещения

По данным mos.ru

Легкий летний бриз, комфортные 
шезлонги, зонтики от солнца и при-
ятная прохлада воды — на город-
ских фестивальных площадках 
и в парках начали работу зоны 
отдыха с открытыми бассейнами. 

Открытые бассейны

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5
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Н овую станцию 
строят по сосед-
ству с одно-
именной стан-
цией Большой 

кольцевой линии. Они будут 
связаны удобной пересадкой.
— «Народное Ополчение» Руб-
лево-Архангельской линии — 
станция мелкого заложения, 
ее глубина — 22 метра, — рас-
сказал руководитель строи-
тельства Дмитрий Дорож-
ко. — У нее будет два подзем-
ных вестибюля с выходами на 
улицу Демьяна Бедного и на 
проспект Маршала Жукова.
Сейчас строители проклады-
вают инженерные системы 
и занимаются установкой 
эскалаторов. Также заплани-
рован монтаж шести лифтов.
Параллельно ведутся архитек-
турно-отделочные работы. Ма-
стера делают сложные сводные 
колонны, которые плавно пе-
реходят в подвесной потолок, 
составленный из светлых алю-
миниевых панелей. Интерес-
ное архитектурное решение 
подсвечивают светодиодные 
лампы, встроенные в колонны.
— Станция получится светлой 
и яркой, — подчеркнул гене-
ральный директор компании-
подрядчика Сергей Кидяев.

Главной фишкой, по его сло-
вам, станет отделка путевых 
стен. Они будут облицованы 
алюминиевыми панелями 
двух цветов — красного и чер-
ного. Причем пассажиры уви-
дят тот или иной цвет в зави-
симости от того, в какую сто-
рону идут.
Как доложил мэру президент 
компании-подрядчика Дми-
трий Евсеев, строительство 
станции «Народное Ополче-
ние» идет по графику. Сейчас 
она готова на 61 процент. 
— По планам, по задачам, ко-
торые мы ставим перед строи-
телями, первый участок Руб-
лево-Архангельской линии 
метро должен быть запущен 

уже в конце 2026 года, — со-
общил Сергей Собянин.
Речь идет об участке от стан-
ции «Шелепиха» до станции 
«Бульвар Генерала Карбыше-
ва». Как уточнил мэр, он уже 
готов на 50 процентов. В част-
ности, проложены практиче-
ски все тоннели. В августе 
планируют достроить левый 
тоннель между станциями 
«Шелепиха» и «Звенигород-
ская». Кроме того, в ближай-
шее время щит-гигант «Ли-
лия» завершит проходку 
860-метрового тоннеля от 
«Бульвара Генерала Карбыше-
ва» до «Серебряного Бора».
Запуск Рублево-Архангель-
ской линии, включая откры-

тие станции «Народное Опол-
чение», с нетерпением ждут 
более 180 тысяч жителей рай-
она Хорошево-Мневники.
— Дети постоянно ездят на 
метро, — поделилась много-
детная мама Галина Сидор-
кина. — Для нас это просто 
спасение, поскольку в маши-
ну мы все не умещаемся. 
А так — и время экономим, 
и деньги, поскольку проезд 
в метро для многодетных бес-
платный.
С открытием станции «Народ-
ное Ополчение» доехать, на-
пример, до делового центра 
«Москва-Сити» можно будет 
в два раза быстрее. Сократит-
ся время в пути и до соседних 

районов. Так, до Строгина жи-
тели Хорошево-Мневников 
будут добираться в 3,5 раза 
быстрее. Ожидаемый пасса-
жиропоток станции составит 
12 тысяч человек в сутки.
Продолжается строительство 
и остальных участков Рубле-
во-Архангельской линии. Все-
го на ветке будет 12 станций, 
две из них — «Красногорск» 
и «Изумрудные холмы» — пла-
нируют открыть в Красногор-
ске. Таким образом, новая ли-
ния улучшит транспортное 
обслуживание более 1 милли-
она москвичей и жителей 
Подмосковья.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Пассажиры 
получат удобную пересадку
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
готовность стан-
ции «Народное 
Ополчение» Руб-
лево-Архангель-
ской линии ме-
тро. Как только 
она откроется, 
улучшится транс-
портное обслужи-
вание жителей 
района Хороше-
во-Мневники.

2 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева, на первом плане) и президент компании-подрядчика Дмитрий Евсеев осмотрели строительство станции «Народное 
Ополчение» Рублево-Архангельской линии метро. Сейчас ее готовность составляет 61 процент. Специалисты приступили к архитектурно-отделочным работам 

День мэра

Как сообщил Сергей Со-
бянин в соцсетях, в финал 
Московского чемпионата 
«Абилимпикс» вышли 
912 представителей 
65 профессий. Заключи-
тельный этап городского 
тура пройдет осенью. 
Победители поедут 
на нацио нальный чемпи-
онат «Абилимпикс».
Также в столице старто-
вал прием заявок на уча-
стие в конкурсе «Москов-
ская реставрация». 

КСТАТИ

Искусственный интеллект 
соберет данные о пациенте

Эстакаду монорельса 
предлагают сделать парком

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова сообщила о переходе 
на умный прием пациентов 
с помощью ИИ-агента.

Правительство Москвы про-
должает развитие цифровых 
сервисов. В частности, уже 
пять лет существует электрон-
ная медицинская карта паци-
ента, которая стала неотъем-
лемой частью московского 
здравоохранения. 
— Пациенты обращаются в по-
ликлинику с разными заболе-
ваниями и к разным специали-
стам, соответственно, объем 
накопленных за это время дан-
ных огромен, и врачу крайне 
сложно найти в этом массиве 
все предыдущие обращения 
и исследования по теме теку-
щего приема, — отметила Ана-
стасия Ракова. 
Московское здравоохранение 
стремится сделать каждый 
прием персонифицирован-
ным, подобрав из карты все 

данные по жалобам пациента. 
Теперь эту задачу возьмут на 
себя цифровые сервисы. 
— Мы создали ИИ-агента, ко-
торый может аккумулировать 
из всего объема данных, хра-
нящихся в электронной карте 
каждого москвича, ту инфор-
мацию, которая необходима 
врачу в каждый конкретный 
прием, включая историю об-
ращений, результаты иссле-
дований, назначенные препа-
раты и даже вызовы скорой 
помощи, — пояснила заме-
ститель мэра Москвы. — Бла-
годаря саммаризации из 
огромного массива данных 
врач видит все, что может 
быть полезно для принятия 
заключительного клиниче-
ского решения, включая важ-
ную информацию по каждому 
конкретному обращению.
Данные врач будет получать 
еще до начала приема, что по-
может провести его макси-
мально адресно.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера на портале проекта 
«Активный гражданин» 
стартовало новое голосова-
ние. Жители столицы опре-
делят будущее Московского 
монорельса.

На северо-востоке города мо-
жет появиться уникальный 
для России парк, расположен-
ный практически в воздухе — 
на высоте шесть метров над 
землей. Для этого специали-
сты предлагают обустроить 
эстакаду монорельса.
— Это будет не просто пеше-
ходная дорожка, а полноцен-
ная зеленая зона площадью 
40 тысяч квадратных метров, 
с прогулочными аллеями, че-
тырехкилометровой беговой 
дорожкой, уютными зонами 
отдыха с цветниками и дере-
вьями, — уточнили организа-
торы голосования. — Главное 
здесь — возможность отдо-
хнуть от суеты и насладиться 
потрясающими видами на го-
род с нового ракурса.
Авторы проекта также пред-
лагают сохранить несколько 

вагонов и историческую кон-
струкцию монорельса, кото-
рый, к сожалению, устарел. 
Сейчас он работает в экскур-
сионном режиме. По моно-
рельсу курсируют два поезда 
с интервалом в 30 минут. 
В среднем за сутки он пере-
возит менее двух тысяч чело-
век. При этом себестоимость 
поездки одного пассажира со-
ставляет около 1,5 тысячи 
руб лей, что почти в 20 раз 
больше себестоимости поезд-
ки на метро. Убыточный для 
города монорельс предлагают 
превратить в новую точку 
притяжения жителей и гостей 
столицы. Москва в этом плане 
опирается на реализованные 
проекты в других крупных ме-
гаполисах. Так, в Сиднее на 
месте железнодорожной ли-
нии построили «Гудс-Лайн», 
а в Сеуле бывшую автомо-
бильную эстакаду преобразо-
вали в «Скайгарден». Превра-
тится ли монорельс в «воздуш-
ный» парк, решат москвичи.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Аферы с квартирами 
требуют внимания
Депутаты Мосгордумы в хо-
де круглого стола обсудили 
меры противодействия квар-
тирному рейдерству и пред-
ложили ужесточить ответ-
ственность за махинации 
с недвижимостью. 

Доли в квартирах сегодня ча-
сто приобретаются не для про-
живания, а для перепродажи 
и обогащения, что, по словам 
председателя комиссии Мос-
гордумы по безопасности, за-
конодательству и регламенту 
Александра Семенникова, ве-
дет к злоупотреблениям. 
— Корни проблемы часто ухо-
дят в семейные отношения: 
доли появляются в результате 
приватизации, наследования, 
раздела имущества между су-
пругами. К сожалению, даже 
близкие родственники неред-
ко не могут разрешить иму-
щественные споры без уча-
стия государства, а его меха-
низмы не всегда учитывают 
все тонкости таких конфлик-
тов и действуют недостаточно 
оперативно, — отметил в ходе 
круглого стола Александр Се-
менников. 
По закону дробление долей 
менее чем на шесть квадрат-
ных метров запрещено, одна-
ко, по словам депутата Мос-
гордумы Наталии Метлиной, 
эта норма не работает в пол-
ном объеме. 
— Рынок наполнен объявле-
ниями о продаже долей по 
семь квадратных метров, на 
которые можно прописать де-
сятки человек. В моей прак-
тике были случаи, когда на 
1/3 доли в трехкомнатной 
квартире жили 46 человек, 
а на 1/4 в двухкомнатной — 
25, из которых 20 — дети, — 
рассказала депутат. 
Кроме того, по закону соб-
ственник доли обязан снача-

ла предложить ее другим со-
владельцам, а при отсут-
ствии ответа обратиться 
в суд за компенсацией. Но на 
практике так называемые 
квартирные рейдеры просто 
продают долю, минуя этот 
механизм и нарушая Жи-
лищный и Гражданский ко-
дексы РФ. 
— После покупки доли рейдер 
получает только обязанности 
по оплате ЖКХ и налогов, но 
ошибочно считает, что приоб-
рел право проживания в квар-
тире, — отмечает Наталья 
Метлина. 
По итогам круглого стола его 
участники решили вырабо-
тать дополнительные меры по 
защите граждан от мошенни-
чества с недвижимостью, 
а также усилить информиро-
вание населения, ужесточить 
ответственность за хищение 
жилья и наладить взаимодей-
ствие с правоохранительны-
ми органами. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Лучшему учителю года выбрать 
профессию помог священник
Победителем ежегодного 
конкурса профессионально-
го мастерства «Педагоги го-
да Москвы» — 2025 в номи-
нации «Учитель года» стал 
преподаватель истории и об-
ществознания школы № 854 
Александр Оджо. Вчера кор-
респондент «ВМ» пообща-
лась с лауреатом. 

Александр, какие эмоции ис-
пытываете после победы? 
Безусловно, радость и сча-
стье, ведь моя студенческая 
мечта осуществилась! 
Почему вы выбрали профессию 
учителя? 
В 10-м классе я хотел быть со-
циологом. Во время школь-
ных каникул, перед перехо-
дом в 11-й класс, я попросил 
у батюшки благословения на 
предстоящие выпускные эк-
замены. Он благословил 
и спросил, кем я собираюсь 
стать. Услышав, что социоло-
гом, он заметил, что это не 
самая помогающая профес-
сия, и порекомендовал еще 
подумать над выбором. У ме-
ня всегда была склонность 
больше к гуманитарным нау-
кам, и я выбрал обществозна-
ние и историю. Успешно сдал 
ЕГЭ по этим предметам и по-
ступил в Московский город-
ской педагогический универ-
ситет. Так сложилось, что 
свои первые уроки я вел еще 
в 11-м классе, подменяя учи-
теля истории. А работать 
в школу пришел уже на 5-м 
курсе университета. 
Современные дети отличаются 
от вас в школьные годы?
Это очень интересный фено-
мен: дети и меняются, и не 
меняются вовсе. Они, с одной 
стороны, такие же, как и мы, 
но все же другие. Вроде бы 
все те же самые эмоции они 
проявляют: радость и грусть, 

счастье и печаль — все нахо-
дится в наших детях. Но ин-
формацию мы воспринима-
ем по-разному. Для нас, ре-
бят, которые учились в школе 
в нулевых, было важно найти 
информацию любой ценой. 
Мы искали в книгах, энци-
клопедиях. Сейчас, несмотря 
на обилие способов получить 
информацию, современным 
ученикам нужно принести 
источник, чтобы они с ним 
поработали. С другой сторо-
ны, нынешние дети обладают 
более гибким умом и сообра-
зительностью, большим во-
ображением и могут струк-
турированно подойти к ре-
шению задачи, составить ал-
горитм. 
Как вы относитесь к введе-
нию единого учебника 
по истории? 
Поддерживаю полностью. 
Единый учебник четко следу-
ет государственной програм-
ме. Кроме того, нам сейчас 

необходима точность форму-
лировок, которую дает еди-
ный учебник. Мы живем в не-
простое время, когда проис-
ходят фальсификации исто-
рических фактов. А еще 
в новом учебнике больше 
внимания уделено культуре. 
Не могу не спросить про вашу 
необычную фамилию. Какое 
у нее происхождение? 
Оджо на самом деле имя 
моего дедушки, который 
в 1960-е годы приехал учить-
ся в РУДН из Нигерии. Но по 
приезде он сократил свое 
длинное имя и фамилию до 
Олуфеми Оджо. Моя бабушка 
познакомилась с дедушкой 
в Москве, они поженились, 
родился мой дядя. Затем 
уеха ли в Нигерию, потом по 
работе жили некоторое вре-
мя в Индии, где родилась моя 
мама. А после семья верну-
лась в СССР. 
Беседу вела МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

30 мая. Победитель в номинации «Учитель года Москвы» 
Александр Оджо с наградой

Определились победители конкурса мастерства 
среди ведущих свадебных церемоний

Представителей старшего поколения 
приглашают освоить греблю на каяке 

Вчера в столице прошел фи-
нальный этап конкурса «Мо-
сковские мастера» среди со-
трудников органов ЗАГС. 

В этом году в конкурсе приня-
ли участие более 60 человек, 
в полуфинале встретились бо-
лее 20 сотрудниц, а на заклю-
чительном этапе в борьбу за 
звание лучшего специалиста 
вступили семь финалисток. 
— Конкурс «Московские ма-
стера» — это не просто состя-
зание. Это возможность про-
демонстрировать знания, 
профессионализм и умение 
решать сложные и нестан-
дартные ситуации, которые 
встречаются в работе сотруд-
ников органов ЗАГС, — отме-
тила начальник Управления 
ЗАГС Москвы Светлана Уха-
нева. 

В общей сложности конкурс 
длился три месяца. И участни-
цы все это время серьезно го-
товились к каждому его этапу. 
— Например, первым этапом 
было проведение торжествен-
ной церемонии бракосочета-
ния, — рассказала участница 
конкурса, специалист Дворца 
бракосочетания на ВДНХ Яна 
Шлепнева. — Нам нужно бы-
ло подготовить торжествен-
ную речь и провести церемо-
нию. А к юридической части 
конкурса на всякий случай 
необходимо было еще раз по-
вторить законы. 
Финал проходил в простран-
стве «Якиманка Холл» — 
на одной из популярных пло-
щадок проекта «Новые адреса 
счастья», где проводят выезд-
ные свадебные церемонии. 
Девушкам предстояло пройти 

три тура — представить до-
машнее видеозадание на тему 
«ЗАГС — работа мечты», раз-
решить нестандартные ситуа-
ции, которые были смодели-
рованы приглашенными ак-
терами, и продемонстриро-
вать знания о событийных 
торжественных церемониях. 
По итогам всех конкурсных 
туров победителем стала ве-
дущая торжественных цере-
моний Шипиловского дворца 
бракосочетания Наталья Чин-
ская. Второе место заняла ве-
дущая торжественных цере-
моний Дворца бракосочета-
ния № 1 Анна Копылова, 
а третье — ведущая торже-
ственных церемоний Дворца 
бракосочетания на ВДНХ Яна 
Шлепнева.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Для участников «Московско-
го долголетия» вновь прохо-
дят занятия по гребле на са-
пах и каяках. Об этом вчера 
сообщили в Департаменте 
труда и социальной защиты 
населения Москвы.

В этом году стартовал второй 
сезон тренировок. 
— Занятия по гребле на сапах 
и каяках стали хитом прошло-
го лета и побили рекорд по 
скорости заполняемости 
групп. В этом году мы вновь 
приглашаем горожан старше-
го поколения на занятия, — 
рассказал заместитель руко-
водителя Департамента труда 
и социальной защиты населе-
ния столицы Владимир Фи-
липпов. 
Занятия проходят в аквато-
рии Москвы-реки, на базе 

гребного клуба «Академия». 
Их проводят опытные трене-
ры, имеющие также свиде-
тельство по специальности 
«матрос-спасатель». 
Обучение проходит поэтапно. 
На первых занятиях участни-
ки отрабатывают основные 
движения на земле и только 
после этого перемещаются на 
воду. Уже к середине обучения 
все желающие смогут при-
нять участие в мини-соревно-
ваниях. 
Перед тренировкой для участ-
ников проводят инструктаж 
по безопасности и правилам 
поведения на воде. Каждому 
вручают спасательный жилет 
со свистком и светоотражаю-
щими элементами. 
На занятия тренеры рекомен-
дуют брать спортивную или 
купальную одежду, головные 

уборы и средства защиты от 
солнца. 
Специалисты отмечают, что 
гребля на сапе или каяке — это 
полезная и эффективная тре-
нировка мышц, концентра-
ции и координации. А глав-
ное — у таких тренировок поч-
ти нет противопоказаний 
и ограничений по возрасту. 
Присоединиться к занятиям 
по гребле могут женщины от 
55 лет и мужчины от 60 лет. 
Записаться на тренировки 
можно в любом центре мо-
сковского долголетия или на 
портале mos.ru. Для этого 
нужно ввести в поисковой 
строке название занятий: 
«Катание на каяках (кая-
кинг)» или «Катание на сапах 
(сапсерфинг)». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

По информации ГУ МВД 
России по Москве, в по-
следнее время в столице 
участились случаи дис-
танционного мошенниче-
ства с жильем. Чаще всего 
потерпевшие — пожилые 
граждане. В прошлом го-
ду и первом квартале это-
го года в производстве 
находилось более 
100 уголовных дел, где 
предметом преступного 
посягательства мошенни-
ков являлись денежные 
средства, полученные 
от продажи квартир. 
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Атомная подводная лодка ВМС Великобритании HMS Astute на военно-морской базе HMAS 
Stirling в Австралии

Британцы готовятся «отразить 
российскую агрессию»

Пленные скоро должны 
вернуться домой

Великобритания к концу 
2030-х намерена построить 
до 12 новых атомных подло-
док класса SSN-AUKUS 
в рамках плана преобразова-
ния вооруженных сил, заяви-
ли в правительстве.

Вчера правительство Брита-
нии рассмотрело новый стра-
тегический обзор вопросов 
обороны, в котором рекомен-
довано привести вооружен-
ные силы страны в боевую го-
товность.
— Из-за роста угроз Лондон 
должен действовать реши-
тельно, чтобы противостоять 
российской агрессии, — зая-
вил министр обороны Брита-
ния Джон Хили. — Мы будем 
сражаться, если потребуется.
А чем сражаться? Правитель-
ство хочет закупить до 7000 
стволов дальнобойного бри-
танского оружия. А также 
дать деньги на поддержку око-

ло 800 оборонных предприя-
тий. Плюс — создать новое 
командование по кибер-
операциям CyberEM, а также 
закупить американские ис-
требители F-35A, способные 
нести ядерные бомбы B61. Эта 
мера станет наиболее значи-
тельным расширением бри-
танского арсенала с конца хо-
лодной войны.
— Ситуация для британцев 
проста и печальна. До по-
следнего времени за евро-
пейскую безопасность пла-
тил Вашингтон, несущий 
около 70 процентов расходов 
блока  НАТО, — пояснил член 
Лиги военных дипломатов 
Игорь Забелин. — Но пришел 
Трамп и сказал, что праздник 
кончился. У США госдолг 
в 36 триллионов долларов 
и огромный дефицит бюдже-
та: 6,2 процента ВВП на 2025 
год. В России, для сравне-
ния — меньше 2 процентов. 

Трамп вынужден сокращать 
расходы на внешнюю поли-
тику. Хотите безопасности — 
покупайте наше оружие, са-
мое дорогое в мире. Потому 
что мы вас больше не «кры-
шуем» — дорого. Теперь ев-
ропейцы платят за свою без-
опасность сами.
Что касается «российской 
угрозы», то это объяснение 
для публики.
— Надо же объяснить, почему 
съеживаются расходы на со-
циалку, пособия, инфраструк-
туру. Надо объяснить, почему 
Британия осталась фактиче-
ски без ствольной артилле-
рии. Не скажешь ведь, что все 
ушло на Украину, а мы теперь 
с голым задом. Вот и припле-
тают российскую угрозу, — 
пояснил Забелин. — Хотя Пу-
тин не раз говорил, что вое-
вать с НАТО не собирается.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru 

Вчера Россия и Украина про-
вели второй тур стамбуль-
ских переговоров. Один 
из главных итогов — обмен 
пленными.

Встреча началась с опоздани-
ем — в 14:45 по московскому 
времени вместо 13:00. Нача-
ло снова затянула украинская 
сторона. Российскую делега-
цию возглавлял помощник 
президента России Владимир 
Мединский, украинскую — 
глава Минобороны Рустем 
Умеров. Стороны отказались 
от рукопожатия, но перегово-
ры шли на русском языке 
и продлились больше часа. 
Прошлые — около двух часов.
— Россия не согласилась на 
прекращение огня и встречу 
лидеров. Мы договорились 
только об обмене пленны-
ми, — рассказал Умеров.
Украина в центр переговоров 
поставила «возвращение 

украинских детей». Это боль-
шей частью дети, которых ро-
дители переправили к род-
ственникам в Россию, в безо-
пасное место. Иногда это си-
роты, которых спасли от 
военных действий. 
— Не устраивайте спектакль 
для бездетных европейских 
старух! — попросил украин-
ских коллег Мединский.
А уже после окончания пере-
говоров добавил:
— Украина передала нам спи-
сок из 339 фамилий детей, ко-
торых требует вернуть. Все 
дети из списка Украины были 
спасены из зоны боевых дей-
ствий, а не похищены! По 
каждому из них будет идти ра-
бота. Россия всегда отдавала 
детей родителям, если они об 
этом просили.
Также стороны обменялись 
своими вариантами меморан-
думов — как бы они хотели 
идти к миру. Украина спела 

старую песню: полное и без-
условное прекращение огня 
на 30 дней, обмен пленными 
«всех на всех», отказ Украины 
от нейтралитета, личная 
встреча лидеров и т.д.
— Россия пока не дала ответ, 
но очевидно, что им будет 
«нет», — считает политолог 
Григорий Савельев. — Нам 
«всех на всех» менять невы-
годно — у нас вээсушников во 
много раз больше. Отказ от 
нейтралитета — это вступле-
ние в НАТО. Встреча лидеров? 
А о чем говорить, если нет да-
же единой платформы, на ко-
торой можно договариваться. 
Главное из того, что предло-
жила Россия, — вывод войск 
с наших новых территорий. 
Ответ Украины, считает поли-
толог, очевиден. Следующий 
раунд переговоров Украина 
просит до конца июня.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

МАРИНА ЛАБУТИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМИТЕТА 
РОССИЙСКОГО СОЮЗА ТУРИНДУСТРИИ 
ПО ДЕТСКОМУ, МОЛОДЕЖНОМУ
И СЕМЕЙНОМУ ТУРИЗМУ

За несколько лет стоимость 
детских туров в России вырос-
ла до 60 процентов. В некото-
рых случаях становится выгод-
нее отправить ребенка за гра-
ницу. Чтобы развивать отече-
ственный детский туризм, 
необходимо в первую очередь 
решить транспортные пробле-
мы и привести в порядок нор-
мативную документацию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Возрастной раскол 
Польши

С очень незначительным перевесом 
польские президентские выборы вы-
играл представитель оппозиционной 
партии «Право и справедливость» Ка-
роль Навроцкий, который буквально 
до последнего этапа подсчетов шел 
ноздря в ноздрю с Тшасковским, кото-
рому в Брюсселе прочили победу так-
же с минимальным счетом. Напом-
ним, что Навроцкий — историк, зани-

мающийся темой антикоммунистического сопротивле-
ния в Польше. В феврале 2024 года он был включен 
в список разыскиваемых Россией лиц в связи с причастно-
стью к сносу памятников Красной армии в Польше. 
Выборы подтвердили не только политический, но и воз-
растной раскол Польши, поскольку, по опросам, если бы 
голосовали только молодые поляки с 18 до 29 лет, то оба 
нынешних финалиста остались бы за бортом второго тура. 
Но пока судьбу польского президентства решают более 
зрелые поколения, которых проще убедить не раскачивать 
лодку с до боли знакомыми персонами. Сразу надо отме-
тить, что для нас новый полити-
ческий расклад ничего принци-
пиально не меняет. Оба претен-
дента зарекомендовали себя 
верными винтиками польского 
русофобского истеблишмента. 
Хотя есть нюансы. Навроцкий, 
правый, относящийся к катего-
рии евроскептиков, умело сы-
грал на усталости польского об-
щества от фактора Украины и на-
шествия украинских релокантов. 
Проблемы, связанные с таким 
беспокойным соседством, оттес-
нили на второй план даже «рос-
сийскую угрозу». А потому На-
вроцкий выступил против прие-
ма Украины в НАТО, вопрос о ко-
тором и так не стоит, обвинил 
Киев в неблагодарности, готов 
блокировать доступ в Польшу 
украинского дешевого зерна 
и исключил отправку польских 
солдат на неспокойную сопредельную территорию. 
Естественно, как истинный правый, пользующийся под-
держкой трампистов, он не поддерживает энергетиче-
скую «зеленую повестку», жестко настроен против допу-
ска в страну мигрантов из Третьего мира, сдержан в от-
ношении политики нынешней Германии.
Однако все эти «нюансы» не столь сильны, чтобы обеспо-
коить брюссельскую бюрократию, как это было недавно 
в Румынии. А потому польские выборы не были отмечены 
грубым внешним вмешательством. Тем более что отныне 
в Польше складывается ситуация так называемого поли-
тического сожительства. Когда премьер и президент при-
надлежат к разным не только политическим, но даже гео-
графическим лагерям. Премьер Дональд Туск ориентиру-
ется на Брюссель и курс либеральных глобалистов, пре-
зидент Навроцкий — умеренный евроскептик 
с поддержкой команды Трампа. Тем более что основная 
власть все-таки у премьера. Хотя президент может просто 
распустить нынешний парламент. К тому же при таких 
раскладах Польша способна иногда выступать посредни-
ком в отношениях Брюсселя и Вашингтона. А вот против 
вооружения Украины Навроцкий не выступает. А потому 
Польша явно останется центром снабжения ВСУ.

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

ИГОРЬ ЗАБЕЛИН
ЧЛЕН ЛИГИ ВОЕННЫХ ДИПЛОМАТОВ  

Прошлый обмен пленны-
ми — тысяча на тысячу — 
сильно исчерпал обменный 
фонд Украины. Поэтому сей-
час в качестве пленных она 
будет предлагать не только 
и не столько военных, 
сколько гражданских лиц. 
Во время первого обмена 
уже было 120 гражданских. 
Среди них, кстати, и жители 
Курской области, которых 
во время оккупации вывез-
ли в Сумскую область. ВСУ, 
кстати, во время оккупации 
угнали свыше тысячи чело-
век. Так что наших граждан-
ских они будут менять 
на своих военных. Это их 
практика с 2014 года.

ЕВГЕНИЙ МЕЗЕНЦЕВ
ПОЛИТОЛОГ, СОТРУДНИК ИНСТИТУТА 
США И КАНАДЫ  

Важный нюанс: за два часа 
до начала переговоров 
украинская делегация 
встретилась с представите-
лями Германии, Италии 
и Великобритании: им дали 
указания, что говорить. Вто-
рое: украинская делегация 
была в камуфляже. Да, глу-
по: Стамбул — не передовая 
на фронте. Но они подчерки-
вали, что страна воюет 
и прекращать не собирается. 

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ  

Россия, я считаю, пошла 
на ряд уступок. Прежде всего 

меняет тяжелобольных и мо-
лодых, до 25 лет, пленных 
по формуле «всех на всех». 
Второе — отдает украинцам 
6000 тел убитых. Третье: 
на отдельных участках фрон-
та на сутки-двое прекращает 
огонь, чтобы ВСУ могли со-
брать погибших.

ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ЖУРНАЛА 
РОССИЯ В ГЛОБАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ

Пока особых перспектив 
у переговоров не вижу. 
По сути, произошел обмен 
очень жесткими условиями 
с нашей и украинской сто-
рон, которые никак не со-
впадают. Окончания кон-
фликта — не просматри-
вается.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

«Вечерняя Москва» открывает новую страницу — «На весь мир». Наш город — один из геополитических полюсов планеты. Решения, которые здесь 
принимаются, касаются миллиардов людей! Создание СССР, первый полет человека в космос, организация БРИКС — это московские проекты тоже. 
Для людей во всем мире Россия — это Москва. Здесь мы расскажем о главных событиях в мире, которые касаются в первую очередь нас, москвичей.

Премьера рубрики 

О том, что в этом 
году выросли 
продажи путе-
вок в оздорови-
тельные и обра-

зовательные лагеря за грани-
цей, рассказала руководи-
тель комитета Российского 
союза туриндустрии по дет-
скому отдыху Татьяна Ивано-
ва. Она связала это с подоро-
жанием детского отдыха в на-
шей стране.
— В России муниципальные 
лагеря подняли цены на 5–10 
процентов, коммерческие — 
от 15 до 20–25 процентов, 
а в некоторых регионах и до 
30 процентов, — рассказала 
Иванова.
Согласно данным Союза ту-
риндустрии, лагеря Красно-
дарского края предлагают 
смены стоимость от 70 до 100 
тысяч за 18–20 дней. Путевка 
в Подмосковье обойдется 
в 70–80 тысяч рублей, а в не-
которые — в 100–120 тысяч.
— Связано это с повышением 
стоимости продуктов пита-
ния, тарифов на оплату ком-
мунальных услуг, цен на 
транспорт, — отметила Татья-
на Иванова.
На популярности детского от-
дыха в России негативно ска-
залась и экологическая ката-
строфа на Черном море.

У детей летом есть хороший 
шанс и отдохнуть, и поучиться
В столице 
по сравнению 
с прошлым годом 
выросло число 
родителей, кото-
рые приобрели 
детям путевки 
в лагерь за грани-
цу. В какие стра-
ны москвичи от-
правляют отпры-
сков чаще всего 
и с чем связана их 
популярность?

Туризм

Столица нарастила объем экспорта за рубеж
По результатам прошлого года экспорт продукции хими-
ческой отрасли московских производителей продемон-
стрировал значительный подъем — на 29,4 процента. 
Особенно динамично развиваются направления, которые 
получают поддержку со стороны города: объем таких по-
ставок увеличился в 6,8 раза.
■
Сказочный код русской души
Дом Москвы в Минске организовал выставку с таким нео-
бычным названием. В основу экспозиции положена рус-
ская азбука в рисунках московской художницы Марины 
Ханковой: у каждой буквы есть свой герой или сюжет 
изрусских сказок и сказок Александра Сергеевича Пуш-
кина. Иллюстрации обращены к сюжетам волшебных ска-
зок, преданий и былин, лежащих в основе отечественной 
культуры и эстетики.
■
Россияне — под защитой
В Таджикистане, в городе Ходженте, открылся Центр пра-
вовой защиты российских соотечественников. Центр бу-
дет оказывать информационную, методическую, консуль-
тационную, организационную и практическую правовую 
помощь по всему спектру юридических вопросов. Так что 
если вдруг понадобится помощь, то нашим туристам обя-
зательно помогут.
■
Преподаватели повысили квалификацию
При поддержке правительства Москвы в Ереване прошел 
Международный научно-практический форум по русскому 
языку, куда съехались ведущие русисты из 19 стран мира. 
Более 50 преподавателей прошли программу повышения 
квалификации «Русский язык в глобальном образова-
тельном пространстве», приняли участие в круглых столах 
и мастер-классах. Необходимость организации подобных 
мероприятий, особенно в сегодняшнее сложное время, 
подчеркнули и участники форума. 
— Для меня как для преподавателя русской языковой 
школы, действующей уже 20 лет в Бордо, эта конферен-
ция дала конкретное представление по составлению учеб-
ного пособия, над которым мы сейчас работаем, — поде-
лился впечатлениями кандидат педагогических наук, до-
цент Игорь Жуковский.
■
Путешествий много не бывает
10 июня на ВДНХ стартует Международный туристический 
форум «Путешествуй!» — главное мероприятие в сфере 
туризма и гостеприимства. Сам форум будет в первую оче-
редь интересен бизнесменам туристической отрасли, ко-
торые приедут из нескольких десятков стран. А вот го-
стям-путешественникам будет интересно посетить фести-
валь, где в доступной и интересной форме можно узнать 
и понять туристический потенциал России и дружествен-
ных зарубежных направлений, увидеть разнообразие ви-
дов туризма. Ну и, кроме того, вполне можно будет соста-
вить карту будущих путешествий.

МОСКВА  МЕЖДУНАРОДНАЯ

— На этом фоне выросли про-
дажи путевок в зарубежные 
лагеря. Традиционные на-
правления — языковые шко-
лы на Мальте и Кипре. Путев-
ка на Мальту обойдется в 400 
тысяч рублей на две недели, 
а на Кипр — в 330 тысяч, — 
рассказала эксперт.
Разумеется, такой отдых по 
карману единицам. Более 
бюджетные направления — 
Турция и Китай, который 
кстати, можно назвать хитом 
сезона.
— В последние годы родители 
стали заинтересованы в том, 
чтобы дети изучали и китай-

ский язык. Поэтому выросла 
популярность языковых ту-
ров в Азию. В некоторых ре-
гионах России прирост бро-
нирований путевок в Китай 
достигает 40–50 процентов. 
Двухнедельная смена в сред-
нем обойдется в 210 тысяч 
рублей, — отметила Татьяна 
Иванова.
«ВМ» разыскала москвичей, 
которые этим летом отправят 
детей в заграничные детские 
лагеря, и узнала, почему они 
предпочли именно их.
— Моя дочь в июле полетит 
в Харбин, — рассказала пре-
подаватель иностранных 

языков Кристина Лосева. — 
Во-первых, там она будет 
практиковаться с носителя-
ми китайского языка, кото-
рый учит с пяти лет. А во-
вторых, я в детстве только 
мечтала о том, чтобы родите-
ли отправили меня за грани-
цу. Когда одноклассники со-
бирали чемоданы, я плакала. 
Не хочу, чтобы дочь чувство-
вала себя так же.
Бизнес-аналитик Инна Мои-
сеева рассказала «ВМ», что 
ее сын в лагере будет зани-
маться эковолонтерством. 
Путевку помог купить 
работо датель.

— Дали хорошую скидку. 
Предложили выбор между 
Мальтой и Турцией. Я остано-
вилась на втором варианте. 
Политическая ситуация не-
стабильная — мне спокой-
нее, если ребенок будет по-
ближе к России, — отметила 
Инна.
Маркетолог Вера Добриян то-
же выбрала для своей дочери 
турецкий языковой лагерь. 
— Это будет ее первая поезд-
ка за границу. Я буду рядом — 
забронировала для себя от-
ель неподалеку от лагеря.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

2 июня. Москвичка Вера Добриян этим летом решила отправить свою дочь Олю в летний лагерь в Турцию. Популярность заграничных путевок выросла на фоне 
подорожания отечественных смен. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ
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Поэтесса Инна Кучерова 
родом из Красного Ли-
мана, ДНР. Девушка пи-
шет стихотворения, одно 
из них посвящено шести-
летней Илоне, погибшей 
от украинского снаряда 
в песочнице рядом 
со своим домом. Инна 
также выступает перед 
бойцами в зоне проведе-
ния спецоперции и до-
ставляет нашим военно-
служащим гуманитарную 
помощь.

СПРАВКА

Песни исполнителя помогут 
излечить души солдат
Музыкант и певец Владимир 
(Леуш) Любич недавно вер-
нулся из очередной поездки 
в Херсонскую область. 
Он отвез туда гуманитарную 
помощь, а также провел 
для российских военнослу-
жащих несколько концертов.

На территориях, которые на-
ходятся в непосредственной 
близости к передовой, Любич 
выступает с 2022 года. Для ар-
тиста такие поездки очень 
важны. По его словам, в свои 
выступления он старается 
вкладывать всю душу.
— С концертами туда я езжу 
регулярно примерно два-три 
раза в месяц. Мы с артистами 
«ZVездного Десанта» приез-
жаем туда не только высту-
пать, но и привозим гумани-
тарную помощь для бойцов 
и местных жителей. Собира-
ем грузы из перечня предме-
тов, который запрашивают 
подразделения, — рассказы-
вает Любич.
Маршруты у «десанта» разно-
образные: ЛНР и ДНР, Запо-
рожская и Херсонская области. 
— Также по приглашению 
Министерства обороны РФ на 

постоянной основе я находил-
ся в Сирийской Арабской Ре-
спублике, где совместно с ан-
самблем «Красная звезда» вы-
ступал с концертами для под-
нятия боевого духа наших 
ребят, — отметил Владимир.
Леуш рассказал, что идея по-
сещать горячие точки появи-
лась у него из-за желания обе-
спечить своим детям лучшее 
будущее.
— У меня растут два сына. 
Я хочу, чтобы они жили в сво-
бодной, счастливой, процве-
тающей России и никогда не 
сталкивались с фашизмом. 
Им не должны навязывать за-
падные ценности, абсурдные 
и губительные для русского 
человека. Я и моя семья, мои 
друзья — за то, чтобы все на-
роды нашей великой Родины 
жили в мире и согласии, — от-
мечает Владимир.
Три месяца назад у Любича со-
стоялась премьера песни «Бо-
же, пошли нам мир». 
— Идея композиции пришла 
мне почти сразу, но песня го-
товилась очень долго, и в этом 
мне помогали Юлия Пого-
рельцева, Алексей Макаров 
и Алексей Матюхин. Она 

о том, что только при насту-
плении мира в наших душах 
и сердцах, когда мы будем об-
ращены к Богу, вере и объеди-
нимся на пути к нашей цели, 
тогда наступит долгожданная 
Победа, — говорит Любич. — 
Поэтому я и вношу свой вклад 
в это важное дело.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Май 2025 года. Музыкант Владимир (Леуш) Любич выступает на Донбассе перед российскими 
военнослужащими с патриотическими песнями

Под градом пуль спас 
раненого 
Санитар — инструктор мо-
тострелковой роты млад-
ший сержант Роман Мои-
сеев (1) оказывал ране-
ным бойцам первую до-
врачебную помощь 
и организовывал их эваку-
ацию с поля боя. В ходе 
очередного боя он полу-
чил приказ эвакуировать 
солдата, который подо-
рвался на мине и получил 
травму правой стопы. Ро-
ман немедленно выехал 
к нему. Младший сержант 
преодолел сложный путь. 
Укрываясь от беспилотни-
ков, Роман добрался 
до раненого и оперативно 
оказал ему первую меди-
цинскую помощь. Моисе-
ев, под непрерывным ми-
нометным огнем против-
ника, вынес военнослужа-
щего в безопасное место 
и организовал эвакуацию 
в полевой госпиталь.
Благодаря такой отваге 
и мужеству Романа Моисе-

ева раненый военнослужа-
щий был вовремя достав-
лен в госпиталь, где ему 
оказали медицинскую по-
мощь. Это поспособствует 
скорому восстановлению 
солдата.

Отбил атаку дронов, 
доставил ценный груз
Младший сержант Руслан 
Бекмуратов (2) доставлял 
материально-техническое 
имущество российским 
подразделениям. Он неод-
нократно совершал рейсы 
в районы, которые распо-
ложены близко к линии бо-
евого соприкосновения 
с противником. 
Выполняя подобную зада-
чу, передвигаясь на авто-
мобиле «багги», младший 
сержант заметил враже-
ский беспилотный леталь-
ный аппарат. Боец сразу 
понял, как ему следует по-
ступить. 
Он остановил автомобиль, 
оценил расстояние до цели 
и занял позицию. Руслан 
открыл огонь по дронам. 
Он уничтожил три лета-
тельных аппарата, при этом 
не причинив вреда нашей 
технике и грузу. Руслан по-
нял, что больше ничего 
не представляет угрозы, 
и привез боеприпасы и про-
довольствие на позиции 
российских штурмовиков. 
Оперативно разгрузив 
транспортное средство, 
младший сержант эвакуи-
ровал трех раненых воен-
нослужащих и доставил их 
в военный госпиталь.
Именно благодаря таким 
смелым действиям млад-
шего сержанта Руслана 
Бекмуратова штурмовые 
подразделения обеспече-
ны необходимыми боепри-
пасами. А раненые солдаты 
вовремя доставлены в ме-
дицинские учреждения. 
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Б атальон «Тыловые 
крысы» был сфор-
мирован в 2022 
году группой во-
лонтеров, которые 

к этому моменту уже помогали 
продуктами, теплыми вещами 
и медикаментами беженцам, 
прибывшим с Донбасса. Также 
уделялось большое внимание 
поддержке православных при-
ходов. Весной, в год начала 
специальной военной опера-
ции, помогали принимать на 
границе людей из Мариуполя, 
в котором уже шли тяжелые 
бои. После этого и было реше-
но развернуть активную во-
лонтерскую деятельность на 
Донбассе. А однажды «Тыло-
вые крысы» перевозили из 
Краснодара в Волноваху па-
мятник Герою Российской Фе-
дерации и ДНР, легендарному 
командиру отдельного разве-
дывательного батальона 
«Спарта» Владимиру Жоге. На 
тот период началось первое 
контрнаступление. Тогда-то 
и было принято решение при-
ступить к сбору гуманитарно-
го груза не только для мирных 
жителей, но и для российских 
военных подразделений. 
По словам представителя «Ты-
ловых крыс» Павла Попова, 
волонтерский батальон сфор-
мирован, как они сами шутят, 
«бывшими офисными хомяч-
ками». Активисты пытались 

найти свое место на фронте 
и заняли нишу обитателей мо-
сковских офисов — людей об-
разованных, понимающих, 
готовых заниматься тыловым 
обеспечением. 
— Хотелось выбрать ориги-
нальное и запоминающееся 
название. Но без капли пафо-
са, а, наоборот, с долей само-
иронии, которая так привле-
кает людей, — говорит Павел. 
К тому же батальон создал от-
дельный большой проект 
«Музыка — детям Донбасса», 
участником которого стал 
и известный скрипач Петр 
Лундстрем. Сначала волонте-
ры привозили в детские шко-
лы искусств ЛДНР и Херсон-

ской области новые и поде-
ржанные музыкальные ин-
струменты. При этом каждый 
раз привлекали знакомых на-
стройщиков и реставраторов, 
чтобы они своим профессио-
нальным взглядом провери-
ли, например, баян или рояль 
на исправность и долговеч-
ность. Однако иногда нерав-
нодушные люди жертвуют 
в том числе и дорогие музы-
кальные инструменты.
— Однажды с нами связалась 
женщина по имени Елена, ко-
торая хотела передать детиш-
кам флейту своего сына. Вы-
яснилось, что это мама погиб-
шего командира одного из 
подразделений Народной ми-

лиции Игоря Мангушева с по-
зывным «Берег», — говорит 
Павел Попов.
Знаковый инструмент отвез-
ли в одну из школ Амвросиев-
ки в ДНР. Елена настояла, что-
бы флейта не пылилась в ви-
трине музея, а на ней играли 
дети, вспоминая о героизме 
и отваге капитана «Берега» — 
Игоря Мангушева.
А еще в составе батальона 
есть психологи, которые зани-
маются с ветеранами СВО, 
снимают синдром посттрав-
матического стрессового рас-
стройства (ПТСР). И работа-
ют с детьми, пережившими 
ужас украинского конфликта. 
Кроме того, активисты бата-

льона помогают православ-
ным приходам, в том числе 
используя их в качестве гума-
нитарных волонтерских цен-
тров. Они возят по всем фрон-
товым регионам духовную 
литературу, продукты, меди-
цинское оборудование. 
В начале весны 2025 года ты-
ловики совместно с благотво-
рительным фондом «Добрый 
Ангел» отправились в Угле-
дар, где из местных жителей 
осталось чуть более 20 чело-
век. Им добровольцы отвезли 
продукты, медикаменты и ге-
нераторы для тех, кто остался 
без источника энергии.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Поддерживают настрой бойцов 
и юных жителей Донбасса
Добровольцы от-
дельного волон-
терского батальо-
на «Тыловые кры-
сы» передают 
в детские школы 
искусств Донбас-
са музыкальные 
инструменты. 
Они также помо-
гают бойцам 
и жителям.

17 марта. Донецкая поэтесса Инна Кучерова и представитель волонтерского батальона «Тыловые крысы» Павел Попов доставили гуманитарную помощь жителям 
разрушенных домов города Угледара в Донецкой Народной Республике 

сVои люди

2 июня. Медики 3-й армии Южной группировки войск продолжают свою деятельность в Луганской 
Народной Республике. Бойцы медицинских бригад оперативно оказывают первую помощь 
раненым, вывозят их в полевые госпитали. Благодаря их смелости и профессиональным навыкам 
подразделения Южной группировки войск с большой эффективностью решают задачи СВО. 
В частности, за прошедшие сутки они продвинулись по многим направлениям.

ФОТОФАКТ

Виновных найдут
Следственный комитет (СК) 
РФ сообщил о возбуждении 
уголовного дела о теракте 
после ночной атаки украин-
ских боевиков на граждан-
ские объекты Курска. Вече-
ром 1 июня противник со-
вершил нападение дронами 
на ряд зданий. Повреждены 
четыре жилых дома, гараж 
и помещение курского кож-
но-венерологического дис-
пансера.
В СК РФ отметили, что в ходе 
осмотров на местах проис-
шествий нашли обломки 
беспилотников. Их направи-
ли на взрывотехническую 
судебную экспертизу. Также 
ведутся работы с мирными 
жителями, чье имущество 
было повреждено.
■
Враг несет потери
В Минобороны России сооб-
щили о потерях вооружен-
ных сил Украины за про-

шлые сутки. В зоне ответ-
ственности группировки 
войск «Север» было уничто-
жено более 245 единиц жи-
вой силы противника, два 
танка, 15 автомобилей 
и пять орудий полевой ар-
тиллерии.
В ведомстве добавили, что 
группировка войск «Центр» 
в ходе выполнения боевых 
задач ликвидировала 
до 475 украинских боевиков. 
ВСУ также потеряли пять 
бронированных машин, три 
бронетранспортера, семь 
автомобилей и три артилле-
рийских орудия. 
■
Противник нападает 
на гражданских
Российские средства ПВО 
за прошлые сутки сбили сот-
ни вражеских беспилотни-
ков. Об этом рассказали 
в Министерстве обороны РФ.
— Сбиты две крылатые ра-
кеты воздушного базирова-

ния Storm Shadow произ-
водства Великобритании, 
четыре управляемые авиа-
ционные бомбы JDAM про-
изводства США, а также 
316 беспилотных летатель-
ных аппаратов самолетного 
типа, в том числе 205 вне зо-
ны проведения специальной 
военной операции, — отме-
тили в Минобороны РФ.
■
Бьем по военным 
предприятиям
В Министерстве обороны РФ 
рассказали, что за прошлые 
сутки российские военные 
нанесли удары по производ-
ственным цехам, площад-
кам запуска и хранения дро-
нов, складам с боеприпаса-
ми и временным пунктам 
размещения украинских 
подразделений и иностран-
ных наемников. В общей 
сложности атаки зафикси-
ровали на территории 
152 населенных пунктов.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Россиян, мешавших атаке 
беспилотников, поощрят

Автомобильный мост будет 
восстановлен за четыре месяца

Власти Иркутской области 
решили наградить граждан, 
которые пытались остано-
вить атаку украинских 
дронов.

Губернатор Игорь Кобзев со-
общил, что в регионе рассма-
тривают вопрос о поощрении 
местных жителей, которые 
лично пытались помешать ра-
боте беспилотников ВСУ. По-
водом стали распространив-
шиеся в сети кадры, на кото-
рых видно, как россиянки 
бросают камни в вылетающие 
из фуры дроны, а мужчины за-
бираются на грузовик, чтобы 
физически заблокировать их 
запуск.
— В рамках оперативного 
штаба дадим оценку их дей-
ствиям и примем решение 
о поощрении, — написал 
Игорь Кобзев в своем офици-
альном телеграм-канале.
Инцидент произошел 1 июня 
во время атаки украинских 
БПЛА на военную часть в по-
селке Среднем. Беспилотники 

запускались из грузового ав-
томобиля, причем, по словам 
водителя, он не знал о харак-
тере перевозимого груза.
Как ранее сообщил губерна-
тор региона, один из дронов 
сбросил боеприпас на забро-
шенное здание в поселке Но-
вомальтинске, рядом с обще-
войсковой частью ВС РФ. Эта 
атака стала первым под-
твержденным случаем приме-
нения беспилотников против 
целей в Сибирском регионе.
Министерство обороны РФ 
выступило с заявлением 
о том, что жертв среди воен-
нослужащих и гражданского 
персонала при терактах со 
стороны ВСУ против аэродро-
мов нет, а некоторые участни-
ки диверсии уже задержаны.
Администрация города Усть-
Кут объявила в розыск уро-
женца Донецка Артема Тимо-
феева, возможно, также при-
частного к атаке беспилотни-
ков в Иркутской области.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Строительство нового моста 
в Брянской области на месте 
обрушившегося займет мак-
симум четыре месяца. 
Об этом сообщил губернатор 
региона Владимир Богомаз.

Напомним, что в ночь с 31 мая 
на 1 июня у поселка Выгоничи 
в результате теракта был взор-
ван автомобильный мост. 
— Благодаря оперативной ра-
боте сотрудников дорожных 
и строительных организаций, 
подразделений Московской 
железной дороги менее чем за 
сутки были расчищены желез-
нодорожные пути и восста-
новлено движение поездов, — 
рассказывает Богомаз.
Экспертизу проводят специа-
листы Управления автомо-
бильной магистрали Мо-
сква — Бобруйск Федерально-
го дорожного агентства.
Губернатор отметил, что на 
восстановление моста и до-
рожного сообщения потребу-
ется три с половиной — четы-
ре месяца, если проводить все 
конкурсные процедуры.

По его словам, если федераль-
ным центром будет принято 
решение определить органи-
зацию без торгов, то потребу-
ется полтора — два месяца.
Военный эксперт, полковник 
первого ранга в отставке Вла-
димир Гундаров отметил, что 
ускоренный вариант без кон-
курсной процедуры возможен 
и даже необходим.
— В неотложных случаях, ког-
да этого требует экстренная 
ситуация, так и нужно посту-
пать, особенно в местах бое-
вых действий и в пригранич-
ных районах, — подчеркивает 
Гундаров. — Факт циничного 
взрыва объектов мирной ин-
фраструктуры в Брянской 
и Курской областях говорит 
о позиции Украины, что они 
не гнушаются уничтожением 
мирного населения. Но идут 
на этот шаг, потому что не мо-
гут одержать победы на поля 
боя. Надо дать адекватный от-
вет и тоже нанести удар, но по 
военным объектам. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Агитбригада «ZVездный 
Десант» — это коллабо-
рация артистов, актеров 
России, которые продол-
жают традиции 1941 года. 
Тогда артисты приезжали 
на позиции Красной ар-
мии с концертами и гума-
нитарной помощью, чтобы 
поднять боевой и мораль-
ный дух военнослужащих. 
Главная задача — под-
держать наших бойцов 
на передовой, отвлечь 
от тягостей войны и все-
лить оптимизм и надежду 
на скорую победу. 
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С овременные бас-
сейны под откры-
тым небом в жи-
лых районах и зе-
леных парках Мо-

сквы — отличная возможность 
насладиться атмосферой ку-
рорта, не уезжая из столицы, 
тем более что многие в прямом 
смысле курортные точки рас-
положились в доступных 
и привычных местах — на фе-
стивальных площадках, о ко-
торых много лет знают горо-
жане. Есть локации для отдыха 
и тренировок и в московских 
парках. Всего на карте мегапо-
лиса в этом сезоне 30 откры-
тых бассейнов, доступных в те-
чение всего лета. И практиче-
ски половина из них находится 
на территориях популярных 
городских парков.
— Это «Сокольники», «Ходын-
ское поле», «Красная Пресня», 
парк 50-летия Октября, «Ми-
тино», «Дубки», «Фили», Сере-
бряный бор, Измайловский 
парк, парк имени Юрия Луж-
кова, а с 1 июля — парки «Кузь-
минки» и «Москворецкий», — 
уточнили столичные власти. 
Как сообщили в Департамен-
те торговли и услуг города, 
бассейны также ждут посети-
телей в районах Южное Мед-
ведково, Вешняки, Гольяново, 

Свиблово, Некрасовка, Ма-
рьино, Братеево, Теплый 
Стан, Тропарево-Никулино, 
Куркино, Коптево и Крюково. 
Кроме того, зоны для плава-
ния есть на Северном речном 
вокзале, в парке «Остров Меч-
ты», спорткомплексах «Луж-
ники», «Акватория ЗИЛ», 
«Чайка» и «Формула воды». 
Отправляемся на улицу Су-
хонскую. Здесь, на пересече-
нии с улицей Молодцова, рас-
положилась одна из самых 
крупных площадок с откры-
тым бассейном. Для отдыха 
созданы все условия. Есть две 
чаши: для взрослых — 21 на 
15 метров, где одновременно 
могут находиться 78 человек, 

и для детей — 15 на 6 метров, 
вмещает до 30 человек.
В бассейн пускают детей 
с трех лет. При этом ребятам 
до 14 лет необходимо сопро-
вождение взрослых. Во-
да в бассейне хлорированная, 
процесс очистки происходит 
путем фильтрации.
Сеанс купания можно забро-
нировать на портале mos.ru. 
Цена билета зависит от време-
ни и дня посещения. Так, 
утром в будни стоимость со-
ставит всего 100 рублей. После 
11 часов за вход нужно будет 
заплатить 250 руб лей. Дей-
ствуют разные льготы.
— У меня двое детей, и им, ко-
нечно, хочется отдыхать, ку-

паться, загорать летом. Для 
нас удобно посещать площад-
ку на улице Сухонской. Знаем 
ее с прошлого года — тогда мы 
впервые побывали в откры-
том бассейне. Моим детям, 
Лизе и Андрюше, все очень 
понравилось. В этом году пла-
нируем бывать здесь почаще, 
тем более что теперь можно 
брать абонементы, для нашей 
семьи это выгодно, — подели-
лась мнением одна из посети-
тельниц площадки Юлия Ев-
стигнеева.
Семья Корюховых тоже облю-
бовала местечко на Сухон-
ской. Живут в соседнем рай-
оне Отрадное, так что ехать 
недалеко, да и бассейн нра-

вится как место для отдыха 
детей и взрослых.
— Приезжаем специально на 
эту площадку, — рассказала 
Оксана Корюхова. 
В начале сезона свободных се-
ансов много, тем более что 
ближайшие дни обещают 
быть не очень жаркими. А вот 
ближе к концу недели в Мос-
кве ожидается летний зной — 
и открытые пространства 
у воды станут более востребо-
ванными. Тогда шезлонг под 
зонтиком у воды станет при-
ятным местом для отдыха, так 
что бронировать сеансы стоит 
заранее.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Открытые бассейны создают 
курортные условия
В столице начали 
работу открытые 
бассейны. Они 
располагаются 
на площадках 
«Московских се-
зонов» и предла-
гают отдых у во-
ды не хуже, чем 
на ведущих ку-
рортах страны. 
«ВМ» выяснила, 
какой сервис 
ждет гостей.

1 июня. Семья Корюховых — папа Владимир и мама Оксана с дочками Софией и Елизаветой — проводит время у открытого бассейна на площадке на улице Сухонской. 
Здесь есть все для отдыха как на курорте: шезлонги, зонтики, подогреваемая вода. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

Отдых

Природы дикой 
заповедный уголок
В национальном парке 
 «Лосиный Остров» откры-
лась экологическая тропа 
«Заповедный лес». «ВМ» по-
бывала на экскурсии по эко-
тропе и узнала, что интерес-
ного ждет посетителей.

Реконструкция экологиче-
ской тропы длилась 4,5 меся-
ца. За этот период рабочие 
полностью заменили дере-
вянный настил, сделав его 
шире и крепче и обработав 
специальной пропиткой для 
долговечности. Также приве-
дены в порядок смотровые 
вышки и обновлены инфор-
мационные стенды. 
— Протяженность экологиче-
ской тропы 1,5 километра. 
Во время экскурсии, которая 
длится 1,5 часа, посетители 
познакомятся с главной до-
стопримечательностью пар-
ка — Верхнеяузским водно-
болотным комплексом, его 
историей, флорой и фауной, 
включающей, например, мно-
жество болотных растений, — 
рассказала начальник науч-
ного отдела национального 
парка «Лосиный Остров» Ка-
рина Фоменко. 
Комплекс уникален тем, что 
служит местом обитания мно-
гих видов животных, став при 
этом зоной особой охраны. 
Здесь чаще, чем в других угол-
ках парка, встречаются лоси, 
кабаны и пятнистые олени, 
ондатры строят хатки, а бо-

бры возводят плотины. Оби-
лие кустарников и водной 
растительности создает усло-
вия для гнездования и остано-
вок птиц во время сезонных 
миграций.
— На экотропе есть орнитоло-
гическая вышка для наблюде-
ния за птицами водно-болот-
ного комплекса. Здесь можно 
увидеть уток, чирка-свистун-
ка, чирка-трескунка и красно-
голового нырка, — отметила 
Карина Фоменко. — Летает 
также болотный лунь — мно-
го хищников используют этот 
комплекс как кормовую базу, 
что свидетельствует о хоро-
шем экологическом состоя-
нии. Иногда здесь появляется 
даже редкий белохвостый ор-
лан, встречи с которым осо-
бенно ценны. 
Как отметила директор нацио-
нального парка «Лосиный 
Остров» Ольга Шульгина, по-
мимо экотропы «Заповедный 
лес», в парке есть масса других 
интересных маршрутов.
— Летом мы предлагаем 
пройти разнообразными тро-
пами. И в первую очередь сю-
да входит экскурсия по во-
льерному комплексу, орнито-
логическая понтонная тропа, 
а также босоногая тропа 
в дендрарии — три с полови-
ной километра покрытий, по 
которым люди ходят боси-
ком, — рассказала Шульгина.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА 
e.chizhova@vmdaily.ru

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРЫ ГОРОДА

Проект «Лето в Москве» объе-
диняет самые яркие меропри-
ятия столицы. Ежедневно
в течение трех месяцев во всех 
округах и в каждом районе 
столицы будут проходить раз-
личные мероприятия. А в пар-
ках открыто 14 бассейнов, где 
по утрам проходят тренировки 
по аквааэробике, а для детей 
подготовлены специальные 
игровые зоны с надувными 
горками, водяными пистоле-
тами и искусственной волной.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лучшие современные авторы подготовили свои произведения для Международного 
книжного фестиваля, который пройдет на Красной площади
Завтра стартует 11-й Между-
народный книжный фести-
валь «Красная площадь». 
В программе участвуют бо-
лее 400 издательств от Кали-
нинграда до Владивостока, 
а также библиотеки, музеи 
и театры. 

Фестиваль пройдет на 14 тема-
тических площадках, охваты-
вающих все жанры современ-
ной литературы — от художе-
ственной прозы и нон-фикшен 
до комиксов и электронных 
книг. 
В этом году главная сцена фе-
стиваля вернулась на Ильин-
ку. Она станет центральной 
площадкой для театрализо-
ванных чтений.
— Откроется «Красная пло-
щадь» концертом, подготов-
ленным к 225-летию с момен-
та издания «Слова о полку 
Игореве», ставшего памятни-
ком древнерусской литерату-
ры. Народные артисты России 
Юрий Башмет и Сергей Гар-
маш под аккомпанемент Госу-
дарственного симфоническо-
го оркестра «Новая Россия» 
исполнят одноименную дра-
матическую симфонию совре-
менного композитора Алек-
сандра Чайковского, — анон-
сировала одни из главных со-
бытий грядущего фестиваля 
куратор Полина Васильева. — 
На главной сцене 5 июня за-
служенный артист России 
Дмитрий Дюжев прочтет 
 «Евгения Онегина», а артист 
«Ленкома» Антон Шагин 
представит композицию 
о Сергее Есенине.
В ярмарке принимают уча-
стие новые регионы. Актриса 
Александра Куликова и рок-
музыкант Владимир Шахрин 
представят литературно-му-
зыкальный спектакль «Ново-
россия», созданный совмест-
но с камерным оркестром «Се-
ренада» Луганской академии 
имени Матусовского и музы-
кантами Луганской академи-
ческой филармонии. 
Одной из интриг фестиваля 
станет церемония награжде-
ния лауреатов премии моло-
дых писателей «Лицей» — она 
состоится в день рождения 

Александра Пушкина, 6 июня. 
В этот же день запланированы 
презентация второго сезона 
Национальной литературной 
премии «Слово» и награжде-
ние лауреатов конкурса «Луч-
шая книга года».
Впервые за всю историю фе-
стиваля отдельный шатер бу-
дет посвящен поэзии. В про-
грамме можно встретить про-
изведения как современных 
авторов, так и классику раз-
ных времен.
— В этом шатре поэзия будет 
звучать в режиме нон-стоп. 
Все четыре дня объединены 

общими темами, и основные 
блоки программы посвящены 
80-летию Победы и Году за-
щитника Отечества, — под-
черкнула куратор направле-
ния «Поэзия», поэтесса Анна 
Ревякина. — Мы представим 
новинки издательств, кото-
рые поддерживают авторов, 
отражающих сегодня самые 
волнующие проблемы. Осо-
бенный всплеск поэзии прои-
зошел в 2022 году, как мы это 
называем по аналогии 
с остальными периодами — 
начался «кевларовый век» 
(речь идет о  мощном разви-

тии поэзии после начала 
СВО. — «ВМ») русской поэзии. 
7 июня в шатре состоится Все-
российский фестиваль моло-
дой поэзии «Филатов Фест». 
Для гостей выступят поэты 
Влад Маленко, Роман Соро-
кин, Сергей Шолох и другие.
Особое внимание уделено са-
мым юным гостям ярмарки. 
90 издательств представят 
лучшие книги для подрастаю-
щего поколения, а кроме это-
го, на «Детской улице» будет 
работать игротека.
— В первый день мы заплани-
ровали подведение итогов 

большого конкурса «Читаем 
всей страной», в котором при-
няли участие более 13 тысяч 
семей. 18 победителей прие-
дут в столицу на церемонию 
награждения. Это очень важ-
ный проект, поскольку для ре-
бят самое важное — семейное 
чтение, ведь именно дома, 
с родителями, бабушками 
и дедушками ребенок узнает 
самые главные произведе-
ния, — подчеркнула куратор 
шатра «Детская и учебная ли-
тература», директор Россий-
ской государственной детской 
библиотеки Мария Веденяпи-

на. По ее словам, все меропри-
ятия разделены тематически. 
— Первый день посвящен 
фольклору и сказкам, вто-
рой — научной фантастике, 
далее — 80-летию Победы, 
а в последний день гостей 
ждут встречи с аниматорами 
и иллюстраторами, среди ко-
торых и классик Анатолий 
Елисеев, которому в этом году 
исполнилось 95 лет, — сказа-
ла Мария Веденяпина.
Она подчеркнула, что в по-
следнее время стал заметен 
интерес молодой аудитории 
к научно-популярной литера-
туре, поэтому специальные 
зоны подготовили Дарвинов-
ский музей, Зоологический 
музей МГУ и Музей русского 
импрессионизма. 
На главной площади страны 
состоится также Фестиваль 
национальных литератур.
— В нашей стране множество 
авторов, которые пишут на 
национальных языках, и твор-
ческий импульс, энергия та-
ких авторов сейчас очень 
мощные, — подчеркнул кура-
тор Дмитрий Ицкович. — Это 
часть огромной программы 
по поддержке национальной 
литературы. 
Уже завтра, в первый день ра-
боты представительного фо-
рума, состоится презентация 
графического романа главно-
го редактора газеты «Вечер-
няя Москва» Александра Ку-
приянова «И тогда я сел в лод-
ку и уплыл оттуда навсегда». 
В центре сюжета — судьба по-
следнего айна из рода Ка-с-
Амура, через которую автор 
поднимает тему сохранения 
народностей Дальнего Восто-
ка. Иллюстрации к изданию 
подготовила художник-гра-
фик, лауреат премии прези-
дента РФ в области литерату-
ры и искусства за произведе-
ния для детей и юношества за 
2024 год Ольга Ионайтис. 
Фестиваль продлится до 
7 июня, а гостей ждут более 
600 мероприятий, среди кото-
рых дискуссии, автограф-сес-
сии, спектакли и литератур-
но-музыкальные концерты.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

30 мая. Директор национального парка «Лосиный Остров» 
Ольга Шульгина на экотропе. ФОТО: ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА

 4 июня
Главная сцена
12:15 Концерт открытия 
XI Книжного фестиваля 
«Красная площадь». На-
родный артист России 
 Сергей Гармаш, ГСО «Новая 
Россия» п/у Юрия Башмета 
и Государственный акаде-
мический русский народ-
ный ансамбль «Россия» 
имени Л. Зыкиной испол-
нят поэтическое переложе-
ние Л. Яхнина поэмы «Сло-
во о полку Игореве».
Беллетристика
11:00 Писатель Александр 
Лапин представит дилогию 
«Две жизни», в которой чи-
татель вслед за главным 
героем пройдет по «Вели-
кой русской дуге истории», 
станет участником событий 
Крымской весны и окажет-
ся в пылающем Мариуполе.
17:00 Главный редактор 
газеты «Вечерняя Москва» 
представит графический 
роман «И тогда я сел в лод-
ку и уплыл оттуда навсег-
да», созданный совместно 
с художником Ольгой 
Ионайтис.
Нон-фикшен 
20:00 Екатерина Рожде-
ственская расскажет о сво-
ем уникальном фотопроек-
те «Частная коллекция», 
который она создает более 
20 лет.

 5 июня
Главная сцена
12:00 Внук Михаила Шоло-
хова Александр Шолохов, 
писатель Захар Прилепин 
и книгоиздатель Мария За-
лесская представят вось-
митомное собрание сочи-
нений писателя, подготов-
ленное к 120-летию со дня 
его рождения.
Поэзия
16:00 Концерт «Читай на-
ших» лауреатов премии 

«ГИПЕРТЕКСТ». Выступят 
Максим Замшев, Леонид 
Колпаков, Анна Ревякина 
и многие другие.
Детская и учебная 
литература
20:00 Паблик-ток «Вклю-
чить подростка: как писать, 
чтобы тебя читали». Среди 
участников: Дмитрий Емец, 
Александр Матюхин 
и Александр Зимовец.

 6 июня
Главная сцена 
15:30 Московский Губерн-
ский театр представит 
спектакль, посвященный 
Александру Пушкину 
«В душе настало пробуж-
денье...»
Беллетристика
19:15 Павел Басинский, 
Роман Сенчин и Дмитрий 
Воденников представят но-
вую серию «ЖИЛ» — био-
графии Леонида Андреева, 
Александра Тинякова 
и Ивана Бунина.

 7 июня
Главная сцена
15:15 Презентация нового 
романа Захара Прилепина 
«Туман» о Степане Разине.
20:30 К 135-летию со дня 
рождения Бориса 
Пастернака актер Влади-
мир Кошевой, оркестр 
«Академия русской музы-
ки» п/у Ивана Никифорова 
и пианист Филипп Копа-
чевский исполнят литера-
турно-музыкальную про-
грамму «Пастернак — 
 Шопен».
Пространство чтения: 
территория будущего
17:00 Писатель Евгений 
Водолазкин и продюсер 
Сергей Катышев предста-
вят фильм «Авиатор», кото-
рый осенью выйдет в широ-
кий прокат. 

ГЛАВНЫЕ  СОБЫТИЯ  ПРАЗДНИКА

Специально к открытию 
Международного фести-
валя «Красная площадь» 
наша редакция подгото-
вила спецвыпуск газеты 
«Вечерняя Москва»
(на фото внизу). Он по-
священ современному 
литературному процессу. 
Вместе с экспертами мы 
разобрались в литера-
турных вкусах москви-
чей, узнали о трудностях 
работы художественно-
го перевода, о сложно-
стях создания экраниза-
ций, проанализировали 
тренды на книги young 
adult и нон-фикшен, 
а также узнали о непро-
стых взаимоотношениях 
издателей и писателей 
и оценке антикварных 
книг. Найти спецвыпуск 
можно на площадках 
фестиваля.

СПЕЦПРОЕКТ

2 июня. Куратор шатра «Поэзия» Анна Ревякина на пресс-конференции, посвященной старту 
Международного книжного фестиваля «Красная площадь». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК
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Н
а Тайване — предво-
енная истерика. Со-
гласно Financial 
Times, опросившей 
тайваньских и аме-
риканских чиновни-
ков и экспертов, ки-
тайские ВВС и ракет-
ные войска после 

подготовки теперь могут «переходить к воен-
ным операциям в любое время». 

Ворвутся объединенными силами?

Представители минобороны Тайваня заявили 
изданию: 
— Десантные войска КНР проходят постоянную 
подготовку вблизи портов отправления. Кроме 
того, в состояние готовности приведены под-
разделения армейской авиации, которые могут 
быть десантированы на Тайвань, и новая ракет-
ная система, способная поразить любую точку 
на острове. Уже сейчас китайские военные са-
молеты заходят в опознавательную зону ПВО 
Тайваня более 245 раз в месяц. Для сравнения: 
пять лет назад таких полетов было менее десяти 
в месяц. Кроме того, самолеты КНР пересекают 
линию посреди Тайваньского пролива 120 раз 
в месяц, из-за чего некогда проходившая здесь 
неофициальная граница стирается.
Тайваньские военные крайне встревожены: ки-
тайские ВВС «расширили свой боевой радиус» 
за счет новых истребителей J-10, J-11, J-16 
и J-20, которые могут долететь до Тайваня 
с внутренних баз в Китае без дозаправки на по-
бережье. Кроме того, для помощи авиации те-
перь используется самолет-заправщик Y-20.
FT также пишет о «стремительном развитии» 
китайского флота. По словам представителя 
минобороны США, «вокруг Тайваня постоянно 
находятся около десяти кораблей китайских 
ВМС и береговой охраны. Они могут развер-
нуть блокаду острова буквально в течение не-
скольких часов». 
— А наибольшего успеха Народно-освободи-
тельная армия Китая (НОАК) добилась в «раз-
работке и интеграции совместной ударной ог-
невой кампании, — заявил FT представитель 
министерства обороны США.
Кстати, в  феврале глава Индо-Тихоокеанского 
командования США адмирал Сэмюэл Папаро 
заявил:
— Близок момент, когда под «фиговым листком 
учений» будет скрываться подготовка КНР к на-
падению на Тайвань.
Американский министр обороны Пит Хегсет, 
в свою очередь, в марте подписал документ 
«Временное стратегическое руководство по на-
циональной обороне». В «руководстве» сказа-
но, что вооруженные силы США переориенти-
руются на сдерживание «захвата Тайваня Кита-
ем». Дональд Трамп тоже не остался в стороне: 
в марте он раскритиковал Тайвань за недоста-
точное инвестирование в собственную оборо-
ну. И призвал тратить до 10 процентов своего 
ВВП на военную готовность. 
— Это колоссальная цифра! В уставе НАТО, на-
пример, записано, что расходы государств-чле-
нов на военные нужды должны быть не ниже 
двух процентов. Россия, ведущая военные дей-
ствия, тратит на оборону 6,8 процента ВВП. 
США — 3,4 процента. Израиль, воюющий не-
прерывно, — 8,8. 10 процентов для Тайваня — 
это мировой рекорд! — пояснил военный экс-
перт, член Лиги военных дипломатов Игорь 
Забелин. — По сути, Трамп говорит: Тайвань на 
пороге войны.

Очень напоминает провокацию

Ростислав Ищенко, президент Центра систем-
ного анализа и прогнозирования, обращает 
внимание на любопытный факт.
— Еще несколько лет назад аналитики Пентаго-
на не раз и не два на разных уровнях заявляли: 
Китай по мощи своих ВМС догонит Штаты 
к 2025 году. А к 2027-му при нынешних темпах 
роста армии и флота станет первой в мире во-
енной державой, — рассказывает Ростислав 
Владимирович. — А если Китай первый, то вой-
на с ним, по сути, бесполезна: он все равно по-
бедит. Да, ядерный потенциал США выше. Но 
после обмена ядерными ударами от Штатов 
мало чего останется, поэтому вариант атомной 
войны не рассматривается. И вот наступил 
2025-й. Китай по силе военно-морского флота 
со США сравнялся. И тут же начались вопли, что 
он вот-вот нападет на Тайвань. Очень похоже, 
что Штаты буквально провоцируют этот кон-
фликт — чтобы иметь возможность за Тайвань 
«вступиться», начать против Китая морскую 
вой ну и вместе с союзниками победить — пока 
это еще можно сделать.
Игорь Забелин считает, что конфликт на море 
между Китаем и США — вместе с их союзника-
ми — вполне реален.
— На материк американцы не полезут. Они бу-
дут реализовывать «японский», середины про-
шлого века, сценарий. Флот, авиация, война на 
островах, но — без высадки в густонаселенную 
местность, ибо потери сразу станут огромны-
ми. В 1945-м, чтобы принудить Японию к миру, 
Штаты сбросили на нее две ядерные бомбы, — 
напомнил эксперт. — С Китаем они так не по-
ступят, потому что КНР ответит симметрично. 
Но морские сражения будут. Тайвань станет 
лишь поводом.
По мнению эксперта, цель США — организо-
вать военно-морскую блокаду Китая. 
— Логика простая: Китай и Тайвань вступают 
в конфликт. США под лозунгом «защитим ма-
ленького» вводят антикитайские санкции. Они 
будут блокировать ввоз в Китай нефти, газа, 
продовольствия и вывоз готовой продукции, — 
рассуждает Игорь Забелин. — Надо понимать, 
что большая часть китайской торговли — мор-
ская. Да, есть сухопутные коридоры через Рос-
сию, но Транссиб уже сейчас сильно перегру-

Китай повысил уровень готовности к возможному «внезапному удару» по Тайваню до максимального. Об этом пишет международное издание Financial Times 
со ссылкой на источники в минобороны Тайваня. По данным издания, в состояние готовности приведены китайская военная авиация, десантные подразделения 
и новая ракетная система, способная поразить любую точку на острове. Кроме того, газета пишет о «стремительном развитии» китайского флота. Быть ли войне?

Нападет ли Пекин на мятежную провинцию

Китай против Тайваня

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

По данным Всемирной торговой организа-
ции (ВТО), через Южно-Китайское море 
ежегодно проходит мировая торговля 
на сумму 3,3–3,8 триллиона долларов США, 
что составляет треть (!) мировой морской 
торговли. При этом 80 процентов импорта 
энергоносителей Китая и 39,5 процента 
от общего объема торговли Китая тоже 
проходит через Южно-Китайское море. Го-
сударства, на него претендующие, заинте-
ресованы в сохранении или приобретении 
прав на рыбные запасы, разведку и потен-
циальную эксплуатацию сырой нефти и при-
родного газа на морском дне различных ча-
стей Южно-Китайского моря. Но больше 
всего они заинтересованы в стратегиче-
ском контроле над важными судоходными 
путями. Кто в Южно-Китайском море глав-
ный, тот и контролирует развитие всей Юго-
Восточной Азии, включая, разумеется, и ее 
бесспорного лидера — Китай. 

СПРАВКА

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ

Я не думаю, что Китай нападет на Тайвань — 
ему это невыгодно. Начнем с того, что у Тайваня, 
даже если его никто не поддержит, — вполне 
приличная современная армия, оснащенная 
лучшим в мире оружием. Второй момент: 
за Тайвань могут заступиться США и их союз-
ники, и тогда у Китая большие проблемы. 
Третья и, пожалуй, главная причина — Китаю 
нужен Тайвань как экономическая жемчужина, 
а не как поле битвы и разрушенный остров. 
По этому, я считаю, Китай будет долго ждать, 
чтобы прибрать Тайвань к рукам. Но — не воен-
ной силой. При этом, надо понимать, публика-
ции в западной прессе об «агрессивных наме-
рениях Китая» тоже появляются неспроста. 
На Западе есть люди, крайне заинтересован-
ные в создании «глобального НАТО». Проще 
говоря — в укрупнении существующего альян-
са, который мог бы претендовать на контроль 
за всем миром. Вот публику и пугают Китаем. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КИТАЙ, СУХОПУТНЫЕ ВОЙСКА
Китай обладает самой многочисленной сухопутной 
армией в мире: 1,6 млн человек ТАЙВАНЬ, СУХОПУТНЫЕ 

ВОЙСКА
Около 300 тысяч человек

ВОЕННОМОРСКОЙ ФЛОТ КИТАЯ
На первом месте в мире по численности 
с 355 кораблями и подлодками 
(атомными и дизель-электрическими)

ВОЕННОМОРСКОЙ ФЛОТ ТАЙВАНЯ
76 единиц техники, включая эскадренные 
миноносцы, фрегаты, подводные лодки, 
тральщики, ракетные катера, большие 
десантные корабли. Плюс 15 тысяч морских 
пехотинцев

ВОЕННОВОЗДУШНЫЕ СИЛЫ 
ТАЙВАНЯ
Более 400 самолетов и вертолетов 
местного, американского 
и французского производства

КИТАЙ, ЧИСЛО ЯДЕРНЫХ 
БОЕГОЛОВОК
Около 500 и продолжает 
расти

ТАЙВАНЬ, ЧИСЛО ЯДЕРНЫХ 
БОЕГОЛОВОК
Ноль. 
Ядерным оружием 
Тайвань не обладает

ВОЕННОВОЗДУШНЫЕ СИЛЫ КНР
На третьем месте в мире (уступая только 
США и РФ) по численности самолетов 
и вертолетов — более 2800 единиц, 
не считая учебных машин и беспилотников

По данным 
американского 
Института изучения 
войны (ISW)

Силы двух армий и флотов

жен, через него много не «пропихнешь». Мож-
но возить через Пакистан и Иран, но иранский 
логистический путь, я думаю, США всячески 
постараются закрыть, дав поблажки по реали-
зации иранской ядерной программы. Остается 
Средняя Азия, но ее логистические возможно-
сти тоже весьма ограничены. В любом случае, 
без морского транзита китайская экономика, 
которая максимально зависит от экспорта 
и импорта — ведь сам Китай только фабрика, 
быстро придет в упадок. Что США и нужно.
Ростислав Ищенко считает, что конфликт «Ки-
тай — Тайвань» очень быстро станет крупным 
и международным.

— США, по сути, уже сформировали антикитай-
скую коалицию. Помимо Тайваня, в нее войдут 
многие страны, имеющие с Китаем территори-
альные споры, — пояснил эксперт.
Прежде всего в коалицию войдут Филиппи-
ны — они с Китаем не могут поделить рифы 
и острова в Южно-Китайском море: уже дохо-
дило до военного конфликта. С Японией никак 
не решается проблема принадлежности остро-
ва Сенкаку. Есть территориальные споры 
с Вьетнамом и Индией, но они, как считает 
Ищенко, участниками конфликта не станут. 

— Ими будут прежде всего сателлиты США, где 
у них есть военные базы, — Филиппины, Япо-
ния, Южная Корея. Плюс еще в 2021 году США 
создали на Тихом океане аналог НАТО: «пар-
тнерство в сфере безопасности» с участием Ав-
стралии и Великобритании — AUKUS. Сам Пе-
кин, кстати, расценивает его как антикитай-
ское, — пояснил Игорь Забелин.
Эксперт убежден: на Тайване войны не будет. 
— Тайвань — крупнейший производитель ми-
крочипов. От производимой на острове продук-
ции критически зависят и Китай, и США, поэто-
му, условно, «бомбить Тайвань» никому не вы-
годно, — считает Игорь Забелин. — Тем не ме-

нее Китай, если его вынудят, 
вполне может решиться на назем-
ную операцию. Например, для то-
го, чтобы взять заводы под кон-
троль и одновременно использо-
вать остров как базу для своего 
флота и авиации. Зачем ему «при-
леты» по материковому Китаю? 
Хотите воевать за Тайвань — по 
нему и стреляйте. Но стрелять по 
Тайваню и бомбить остров — это 
очень плохая для США и союзни-
ков картинка. Плюс мировой «ми-
крочиповый кризис», который то-
же никому не нужен.

Попытка отвлечь внимание

Алексей Мухин, генеральный ди-
ректор Центра политической ин-
формации, рассуждает:
— Нападение Китая на Тайвань 

и с точки зрения экономики, и с точки зрения 
политики — шаг не самый логичный. Ну выса-
дились, начали войну, разрушили остров, где 
производится нужный им товар, получили кучу 
санкций. А зачем? Чтобы что? Мне кажется, пу-
бликации о подобной «готовности напасть» — 
это попытка отвлечь внимание. Дело в том, что 
страны Европы и США сняли все ограничения 
на удары по России дальнобойными ракетами. 
Мы уже давно предупреждали — в частности, 
Германию с ее «Таурусами», что подобное сня-
тие ограничений — это казус белли, повод к во-

Трампу важно 
«прижать» главного 
геополитического 
соперника США, пока 
он не стал сильнее: 
потом будет поздно

йне. И что мы теперь считаем себя вправе бить 
по территории стран, которые дают ракеты 
и полетные задания для ударов ракетами по 
России. По сути, Европа окончательно вступила 
с Россией в войну. Но европейской публике го-
ворить об этом нельзя — это может вызвать па-
нику и, как следствие, протесты: «безумцы, что 
вы делаете?» Поэтому пусть думают о китай-
ской агрессии, а не о европейской и возможном 
российском на нее ответе. Такой вот «перевод 
стрелок»: не смотрите сюда, смотрите туда!
Генеральный директор Института региональ-
ных проблем, политолог Дмитрий Журавлев 
считает, что публикации о готовности Китая 
напасть — это провокация.
— Это не оценка, не осуждение, это определе-
ние жанра. Запад «прогревает» общественное 
мнение перед конфликтом Китая и Тайваня, — 
убежден эксперт. — Сам Китай нападать 
на Тайвань не собирается. Военная агрессия — 
не китайский жанр. Да, Китай резко увеличил 

свою армию и флот. Они значительно сильнее, 
чем были еще даже пять лет назад. Но китай-
ское руководство четко понимает: напав на 
Тайвань, оно будет воевать не с Тайванем, 
а со США — первой морской державой. Ну и за-
чем это Китаю надо? А вот Трампу военный 
конфликт очень даже нужен.
Как пояснил эксперт, причин сразу несколько. 
Первая и главная — растущая мощь Китая: 
и экономическая, и политическая, и военная. 
Китай — главный соперник США. Причем, в от-
личие от Штатов, он мощь не теряет, а наращи-
вает. Вторая причина: США важно убедить мир, 
что они еще мировой гегемон. На Украине, 
в военном конфликте с Россией, это не получи-
лось. Поэтому Трамп быстро «отыграл назад»: 
это воевали не США, а Байден, поэтому и прои-
грала не страна, а старый маразматик, и вооб-
ще Штаты с Россией не воюют. Причина третья: 
меняется ситуация на самом Тайване — все 
больше тайваньцев хотят быть китайцами.
— Это 50–80 лет назад, когда материковый 
коммунистический Китай был крайне бедной 
страной с минимальным политическим и эко-
номическим весом, считать себя тайваньцем 
было намного круче, чем китайцем. Больше 
того: даже в ООН Китай представляли именно 
тайваньцы — настоящими китайцами счита-
лись они. Но времена изменились. Теперь Ки-
тай — не бедная крестьянская страна, где ра-
ботают за чашку риса, а сверхдержава с ядер-
ным оружием. Там высокий уровень жизни, 
там технологические новшества, — рассказы-
вает Дмитрий Анатольевич. — И посольство 
США уже не в Тайбее, столице Тайваня, а в Пе-
кине! И большинство тайваньцев совершенно 
справедливо рассуждают: так не пора ли нам 
влиться в богатую, преуспевающую, уважае-
мую в мире страну? Зачем нам быть во всех 
смыслах слова островом, если можно стать ча-
стью целого? Заодно и жить не так страшно 
будет: кто на нас нападет, если мы сами — Ки-
тай? На оборону можно не тратиться — пусть 
это Пекин делает. 
Сейчас, как пояснил эксперт, не хотят быть ча-
стью Китая только тайваньские элиты. Понять 
их можно: здесь они во главе хоть и частично 
признанного, но государства, а в Китае, если 
повезет, будут главами провинции. 
— Сейчас тайваньские элиты напоминают чле-
нов Политбюро времен позднего СССР. Да, они 
консерваторы, да, они за сохранение существу-
ющего порядка, да, они «не хотят поступиться 
принципами». Но они скоро умрут, — пояснил 
Дмитрий Журавлев. — И им на смену придут 
более современные люди.
Тем не менее, как считает эксперт, война между 
Тайванем и материковым Китаем весьма веро-
ятна. Она может случиться в результате прово-
каций, на которых США собаку съели. 
— Ну, например, кто-то обстреляет китайский 
военный корабль. Китайские моряки ответят. 
«Ответ» тут же попадет в западные СМИ под за-
головком «Китай атаковал Тайвань». И все. 
США, «защищая Тайвань», начнут военно-мор-
скую блокаду Китая, — пояснил Дмитрий Жу-
равлев. — А западные СМИ напишут: ну вот 
видите — мы же говорили, мы же предупрежда-
ли. И публика поверит: ну да, как предполага-
ли, так и случилось.
Игорь Забелин уточняет:
— Не исключаю, что разрешение бить дально-
бойными ракетами по всей территории Рос-
сии — в том числе со стороны США — стало од-
новременно еще и подготовкой к войне с Кита-
ем. Во-первых, нас предупреждают — не надо 
помогать КНР, а то и к вам быстро прилетит. 
Во-вторых, если какую-то помощь мы все-таки 
окажем, то запускать ракеты реально начнут — 
не зря Украина в последние недели все актив-
нее тестирует нашу систему ПВО с помощью 
целой армады беспилотников. В-третьих, по-
следние заявления Трампа свидетельствуют: 
европейцы уже практически убедили его вер-
нуться в антироссийскую коалицию. Но это 
значит, что и он заручился их поддержкой 
в конфликте против Китая: просто так Трамп 
ничего не отдает.
Эксперты сходятся во мнении: большая война 
с участием Китая и Тайваня, может, и не нач-
нется. Но силы, желающие ее развязать, есть. 
И они сделают все возможное, чтобы конфликт 
поскорее состоялся.
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Тем, у кого есть дети, 
сейчас все равно лучше

Об обществе судят 
по отношению к старикам Явно выпустили 

«фальшивый танк»
Пустой разговор на фоне 
действующего закона 

Простое решение сложной проблемы — ошибочно

Хочу успокоить: никаких законода-
тельных инициатив, связанных с тем, 
чтобы лишить пенсии не имеющих де-
тей, нет ни в нашем комитете, ни 
в Госдуме в целом. Там эти темы даже 
не обсуждаются. 
Каждый общественно-политический 
деятель имеет право выдвигать свои 
предложения и аргументи-
ровать их. Но с этой идеей 
ущемления бездетных лю-
дей я согласиться не могу. 
Она противоречит Консти-
туции (ст. 39) и Федераль-
ному закону № 400 «О стра-
ховых пенсиях» (в этих до-
кументах ничего не гово-
рится о том, что для 
получения пенсии надо 
иметь детей). Даже у тех, 
кто никогда не работал или 
не работал официально, 
есть право на социальную 
пенсию — только возраст 
выхода на нее на пять лет больше, чем 
возраст выхода на «обычную», страхо-
вую пенсию.
Предложение дискриминировать без-
детных людей вдобавок еще и амо-
рально. Ведь разные бывают жизнен-
ные ситуации. Отсутствие детей не 
всегда связано с нежеланием их 
иметь. Может, кто-то не смог обзаве-
стись потомством, потому что всю мо-
лодость служил родине... 
Родителей должны в старости содер-
жать дети? Так они и сейчас это дела-
ют! У нас солидарная пенсионная си-
стема: действующие работники на-
полняют пенсионный фонд взносами. 

То есть, по сути, все пожилые люди 
получают помощь от собственных де-
тей, — только деньги эти как бы обез-
личенные. А многие при этом еще 
и помогают старшим членам семьи 
настоящими деньгами. 
Мои родители, к счастью, в поддержке 
пока не нуждаются, они еще работа-

ют. Но пока была жива моя 
бабушка, я регулярно давал 
ей деньги. Это был мой 
долг — я сам назначил себе 
эту обязанность. И милли-
оны россиян поддержива-
ют материально своих ро-
дителей и старших род-
ственников — ведь пенсии 
у нас не очень высокие. Так 
что те, кто успел вырастить 
детей и внуков, на старости 
лет и так будут в привиле-
гированном положении — 
и не только из-за преслову-
того «есть кому стакан во-

ды подать». Но и потому, что им на эту 
самую воду подбросят денег. 
Кстати, существующая сейчас пенси-
онная система сама по себе очень да-
же рассчитана на стимуляцию рожда-
емости. Наличие детей дает право на 
доплаты, на пенсионные баллы, на бо-
лее ранний выход на заслуженный 
 отдых...
Безусловно, ситуация с рождаемостью 
сейчас очень сложная. Но сказать: 
«Без детей не будут платить пен-
сию» — это побудить озлобленность 
людей. А любая социальная напря-
женность решению демографической 
проблемы не способствует.

Об обществе можно судить по отноше-
нию к детям и старикам. В наши дни 
практика Советского Союза, где ста-
бильность и социальное обеспечение 
были основой нематериального сти-
мулирования, применяется во многих 
странах, где от классического капита-
лизма переходят к концепции соци-
ального государства. Однако средства 
на пенсионную поддержку 
в основном формируются 
обязательными или добро-
вольными взносами в пен-
сионные фонды. Сегодня 
большинство компаний 
платит в Социальный фонд 
России из фонда заработ-
ной платы 30 процентов, 
часть из которых идет на 
пенсионное обеспечение. 
Однако пенсии в СССР пла-
тились не всегда и не всем. 
Так, до 1964 года пенсии не 
платились сельским жите-
лям, и только в 1967 году 
все граждане Союза были уравнены 
в пенсионных правах. Сегодня пенсии 
платятся в большинстве государств, 
однако есть страны, где пенсии не 
предусмотрены или платятся не всем 
гражданам. Так, например, в Китае 
пенсию получают только граждане, 
задействованные в системе социаль-
ного страхования, — это сотрудники, 
работающие в госорганах и на круп-
ных предприятиях. Как и в СССР до 

1964-го, в Китае сельские жители не 
получают пенсию, также на пенсию не 
могут рассчитывать граждане, рабо-
тающие на малых предприятиях и за-
нимающиеся бизнесом. Это около пя-
той части населения страны. Также во 
Вьетнаме, Индии, Таиланде, Ираке, 
Пакистане, Гамбии и многих других 
развивающихся странах на пенсию 

могут рассчитывать только 
граждане, работающие на 
государство. Такой подход 
снимает проблему сбора 
платежей в пенсионный 
фонд, однако возлагает от-
ветственность за обеспече-
ние накоплений на ста-
рость на самих граждан 
или их детей. А вот, напри-
мер, в Афганистане и Тан-
зании пенсий нет совсем, 
да и до пенсионного воз-
раста в этих странах редко 
кто доживает. 
То есть предложение Кон-

стантина Малофеева — это движение 
обратно от социального государства. 
Наложение двух демографических 
ям — Великой Отечественной войны 
и 90-х годов ХХ века привело к увели-
чению доли пенсионеров в общем ко-
личестве граждан и, соответственно, 
к увеличению нагрузки на бюджет 
и работающих граждан. Отказ от пен-
сионной поддержки пожилых росси-
ян — это путь в никуда.

Об этой идее, по-моему, уже все выска-
зались негативно — и тем не менее 
я с ужасом слежу за каждым новым 
комментарием. Не хватало еще, что-
бы и президент отреагировал на эту 
ересь! Потому что эту дискуссию — 
с обсуждением деталей и всей техни-
ки процесса — затеяли явно для того, 
чтобы отвлечь наше внимание от дру-
гих общественных проблем. Есть та-
кой прием — выпустить «фальшивый 
танк», то есть ложную цель, 
на которую будет обраще-
но массовое возмущение.
Будь предлагаемая иници-
атива (в теории) реализо-
вана, она ударила бы по са-
мому работоспособному 
поколению, которое и сей-
час находится между моло-
том и наковальней. С од-
ной стороны, люди вкла-
дываются в воспитание 
и развитие своих детей, 
с другой — вынуждены за-
ботиться о родителях, у ко-
торых пенсия напоминает 
не итог трудовой деятельности, а по-
собие по бедности. А теперь пред-
ставьте, что на плечи этих работников 
ляжет еще и содержание других стар-
ших родственников, более дальних 
(например, дядь и теть), которые из-за 
отсутствия детей окажутся вовсе без 
пенсии! На это же будет уходить льви-
ная доля доходов! 
Я рад, если олигарх Константин Мало-
феев может себе позволить содержать 
всю свою родню. Но основная часть 
населения живет от зарплаты до зар-
платы, поэтому этот проект чреват со-
циальным взрывом. Кстати, задумы-
вался ли автор о том, что многие 
участники специальной военной опе-
рации — этот как раз те, кто родился 
после 1995 года? Разве такие новости 
должны приходить к ним на фронт из 
тыла? А другие силовики — разве нуж-
на им такая «мотивация»?

Никакой адекватности эта идея (в от-
личие, скажем, от возвращения нало-
га на бездетность) не содержит. Нало-
ги пополняют государственный бюд-
жет, но пенсию нам платит не государ-
ство — мы ее платим себе сами. 
Дефицит Социального фонда (Фонд 
пенсионного и социального страхова-
ния Российской Федерации. — «ВМ»), 
формируемого за счет взносов работ-
ников и работодателей, покрывается 

за счет бюджета. Но этот 
самый дефицит устраняет-
ся простым повышением 
ставки взноса. 
От чего же хотят отвлечь 
нас этой новостью? Может, 
от того, что с 1 июля значи-
тельно вырастут многие 
тарифы? Потому что это 
будет явным толчком роста 
инфляции. Инфляция 
в России вообще не цено-
вая и не зарплатная, а та-
рифная. Да, формальная 
причина для повышения 
имеется. Но у населения 

будет оставаться намного меньше де-
нег на руках. Вот об этом как раз гово-
рить надо. 

Если честно, то за выступления, подоб-
ные обсуждаемым, я бы как минимум 
штрафовала — в пользу тех же пенсио-
неров, поскольку ничто так не будора-
жит и без того нервное общество, как 
слова ни о чем. Серьезную 
демографическую пробле-
му, которая встала перед 
Россией в полный рост, 
можно и нужно решать и со-
циальными, и воспитатель-
ными мерами, и даже вво-
дя, простите, моду на боль-
шое количество детей. 
Многодетство — счастье, 
стимулируемое системой 
господдержки. Безусловно, 
в подрастающем поколе-
нии надо взращивать пони-
мание, как это здорово — 
иметь большие семьи! Но 
предложенная Константином Малофе-
евым идея отмены пенсий есть по сути 
не что иное, как принуждение к раз-
множению. Звучит не очень, согласна, 
но как иначе можно назвать подобное 
безапелляционное высказывание, од-
новременно и удивившее, и разозлив-
шее? Лишить зумеров пенсий — и точ-
ка. «Пусть рожают!..» Неужели не знает 
Константин Валерьевич, что призывом 
«рожать, и никаких гвоздей!» можно 
простимулировать только маргиналь-
ную прослойку общества, действитель-
но способную заниматься «детопроиз-
водством» для количественных показа-
телей, только ради получения квартир 
и дотаций? Помню, еще в перестроеч-
ные времена столкнулась с многодет-
ной мамой-героиней, пришедшей на 
прием с жалобой — перестали платить 
«персоналку», а я же героиня, вот и удо-
стоверение, Брежневым подписанное! 
А наказали даму по линии Минсобеса. 
Я понеслась, с молодым-то задором, 
разбираться, но пожилой чиновник 

спокойно мне объяснил: да, детей 
у этой дамы десять. Сыновья — сидят, 
дочери воруют и на панели стоят, в чем 
героизм? Это было сильнее ушата во-
ды, честное слово!

Так и тут: бездумный вы-
клик мог бы иметь послед-
ствия, если бы резкому мил-
лиардеру не напомнили 
в Совфеде о Конституции, 
которая пенсионные вы-
платы гарантирует. Кстати, 
Константину Валерьевичу 
самому точно нужно отка-
заться от пенсии, это будет 
логично, он вполне может 
рассчитывать на помощь 
своих детей. 
Помимо прочего, в непро-
думанном предложении 
Малофеева зарыта «бом-

ба»: а что делать тем, кто по медицин-
ским причинам иметь детей не мо-
жет? Вопрос без ответа — с таким-то 
подходцем. 
В общем, воздух посотрясали ни о чем, 
только время потратили, глупейшая 
история, если подумать. Вот за это 
и предлагаю штрафовать. Деньги при-
годятся. Тем же зумерам. 

Я не знаю, как можно на пол-
ном серьезе обсуждать 
и комментировать такой 
бред — явный «вброс», рас-
считанный на то, чтобы под-
нять шумиху. 
Автор инициативы думает, 
что люди стали меньше ро-
жать, потому что «расслаби-
лись» из-за наличия пенсий? 
Мол, в старости кусок хлеба 
будет и так? С таким же успе-
хом можно заявить, что сни-
жение рождаемости связано 
с потеплением климата — 
потому, что начало обоих процессов со-
впало по времени. 
На самом деле демографическое поведе-
ние зависит от множества социальных 
и культурных условий. Нельзя ухватить-
ся за одно из них, которое тебе не нра-
вится, и говорить, что достаточно его 

устранить — и явления не 
станет. Как говорится, у лю-
бой сложной проблемы есть 
простое решение — но оно 
неверное. 
Рождаемость во всем мире 
начала снижаться к концу 
XIX века. И это было связано 
с тем, что качество жизни 
стало улучшаться. В скан-
дальном посте Константина 
Малофеева есть слова, что 
в Российской империи «в на-
чале XX века каждая женщи-
на рожала в среднем семеро 

детей». Только автор забыл добавить, 
что в том же самом начале ХХ века в на-
шей стране каждый четвертый ребенок 
не доживал до года! Тогда отказываться 
от рождения следующих детей было ри-
скованно — ведь завтра какая-нибудь 
болезнь (в том числе такая, которая те-

перь легко излечивается) могла в одно-
часье унести жизни всех твоих наслед-
ников... Чтобы снова создать такое на-
строение в обществе, надо глобально 
ухудшить качество жизни в стране, за-
ставить всех вернуться в деревни, к на-
туральному хозяйству. Да и то не факт, 
что это поможет. 
Есть ли прецедент, что где-то отменяли 
пенсии бездетным людям? Есть: в Турк-
мении (в феврале 2006 года появилась 
информация, что президент Сапарму-
рат Ниязов прекратил выплаты мно-
гим категориям пожилых, а также пла-
нирует лишить пенсии бездетных, жи-
вущих в собственных квартирах, — им 
предстояло сдать жилье государству 
и перебраться в дома престарелых. — 
«ВМ»). Следствием стали множествен-
ные смерти стариков (как от само-
убийств, так и от инфарктов) и социаль-
ные волнения. 

Елизавета
У моей прапрабабки было семеро 
детей. Шестеро старших умерли, 

еще не успев пойти в школу. А если бы 
она в свое время не родила седьмого, 
моего будущего прадеда? 

Дима Гог
А была ли в начале ХХ века воз-
можность избежать появления 

детей? Если и существовали какие-то 
методы, то неэффективные и опасные. 

Григорий Мейлахс
Я бы с осторожностью ссылался 
на опыт Туркмении. Страна такая 

закрытая, про нее и напридумывать 
могут.

Комментарии

Филипченко
Надо же! Современная система 
стимулирует многодетность? До-

платой в 700 с чем-то рублей к пенсии 
матери за каждого ребенка? 

Анна Спиридонова
Не гневите бога. Представьте, 
что пенсии вообще не будет!

Сидоров
В Госдуме, кажется, рассматри-
вается законопроект о том, чтобы, 

наоборот, расширить права пенсионе-

ров: давать надбавку за каждого иж-
дивенца (сейчас можно максимум 
за троих). На политиков принято вор-
чать, но они думают о народе больше, 
чем иные публицисты! 

Чесноков Егор
А может, как раз из-за такого по-
пулистского расширения прав 

пенсионеров и списков льготников 
и возникают подобные эпатажные 
идеи? Ведь с каждым годом процент 
пенсионеров по отношению к работа-
ющим растет, от этого не отмахнешься! 

Комментарии

Алиса Л. 
А если в силу каких-то причин 
вроде инвалидности или болезни 

дети не смогут прокормить своих пре-
старелых родителей, что родителям 
делать тогда? 

Алексей Ветерков
Давайте представим, каково будет 
многодетным родителям! Им, до-

пустим, своих пятерых по лавкам нужно 
содержать и еще четырех родителей 
с обеих сторон. Не велика ли нагрузка? 

Елена Перфильева
Например, я не могу иметь де-
тей — здоровье не позволяет! 

Хотя потратила огромные суммы на ле-
чение, на протоколы ЭКО — и все 
без толку! И что теперь? После 60 лет 
отползать на кладбище? 
 
Макс

Я коплю на пенсию сам. Отчисляю 
в фонд процент с зарплаты. Не на-

деюсь ни на кого. Поэтому пусть прини-
мают любые законы — мне все равно. 

Комментарии Иванов-Иванов
Участники спецоперации — 
в большинстве своем мужчины. 

И они ездят «на побывку» домой. 
Что мешает им сделаться отцами? 

Тревожная
Налог на бездетность куда более 
полезная и менее жестокая мера.

Илья Фоняков
Я как раз подбрасываю денег 
бездетной тете. Не представляю, 

что было бы, не будь у нее пенсии и ес-
ли бы нам пришлось ее содержать!

Комментарии
Игорь Кабаков 

Тема пенсий для страны болез-
ненна. У нас в этом смысле царит 

уравниловка, и это бесит. Я пахал, со-
сед дурака валял, а итог — одинако-
вый. С этим надо разбираться. 

Лана-Светлана 
Отнимать пенсии совсем — нель-
зя. Не дай бог, но если вдруг ро-

дители потеряют детей, что делать? 
Зачем обсуждать непродуманное?

Комментарии

Страницу подготовил отдел специальных корреспондентов и обозревателей edit@vm.ru

Рожай — и пенсия твоя!
Российский миллиардер и общественный деятель Константин Малофеев выступил с инициативой отменить пенсии россиянам, 

родившимся после 1995 года. Он убежден, что таким образом получится повысить рождаемость. Эта инициатива вызвала бурную 
реакцию. Мы спросили у экспертов, насколько жизнеспособна эта идея и есть ли в ней рациональное зерно.

Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
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Сегодня точку в номере ставит москвичка Ирина Насонова с роскошным букетом пионов. 3 июня в России празднуют день этого красивого цветка. История 
этого праздника началась в 1959 году, когда впервые была проведена выставка пионов. Ее организовал Главный ботанический сад им. Н. В. Цицина, где рас-
полагалась крупнейшая в СССР коллекция многолетников. Русские живописцы тоже не обходили вниманием нежнейшие цветы: Виктор Васнецов изобразил 
их на картине «Букет. Абрамцево», а Михаил Нестеров — в саду на полотне «Цветущие пионы». По сей день они остаются самыми популярными цветами 
не только в букетах, но и у садоводов, которые их выращивают. Их любят за разнообразие цветов, форм и невероятный аромат. Несмотря на то, что сезон 
пионов начинается с конца мая и продолжается в июне, эти цветы не любят солнечный свет, так что букет лучше держать в тени. ФОТО:ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

В Государственной думе разрабатывают законопроект о возрождении доходных 
домов, которых было много до революции. Речь идет о квартирах, которые впослед-
ствии человек сможет цивилизованно арендовать, а вкладываться в их строитель-
ство будут инвесторы.

Вопрос дня
В России хотят 
возродить 
доходные дома.
И как вам?

НИКИТА ТАРНОВСКИЙ
ЮРИСТ, ЧЛЕН АССОЦИАЦИИ 
ЮРИСТОВ РОССИИ

Возвращение доходных домов 
в России будет выгодным для 
арендаторов. Собственником 
такой квартиры выступает го-
сударство. Текущий аренд-
ный рынок в Москве, да и во-
обще в России, очень шаткий. 
Квартиры и цены на них очень 
сильно разнятся. В доходных 
домах, скорее всего, будут 
какая-то универсальная от-
делка, общие стандарты и, со-
ответственно, какая-то опре-
деленная цена. Если сумма 
будет подъемной, то такой 
вид недвижимости сможет 
конкурировать с остальными 
предложениями по рынку, 
а государство получит очеред-
ной инструмент для влияния 
на цену арендной недвижимо-
сти, а также на условия про-
живания в ней. 

АЛЕКСАНДР ЦЫГАНОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ИПОТЕЧНОГО ЖИЛИЩНОГО 
КРЕДИТОВАНИЯ И ФИНАНСОВЫХ 
ИНСТРУМЕНТОВ РЫНКА 
НЕДВИЖИМОСТИ ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА

Я считаю эту инициативу хо-
рошей, но нерентабельной. 
Доходные дома — хорошо за-
бытая практика, когда состоя-

тельные люди вкладывались 
в строительство многоквар-
тирных домов и сдавали эти 
квартиры для получения до-
хода. Если рассматривать тот 
вариант, который сейчас 
предлагается в Госдуме, то, 
проживая в доходном доме, 
арендатор будет уверен в за-
щите своих прав: его нельзя 
будет выселить до окончания 
договора, можно зарегистри-
роваться по месту жительства 
и получить все социальные 
услуги для себя и членов се-
мьи. Конечно, это должно ока-
зать влияние на современных 
собственников арендных 
квартир, в перспективе заста-
вив их или полностью соблю-
дать закон, или уйти с рынка. 
Стоит понимать: рентабель-
ность такого бизнеса доволь-
но низка. Есть серьезная кон-
куренция со стороны рынка 
«серой» аренды. За счет того, 
что такие представители зача-
стую не оплачивают налоги 
или не соблюдают нормы про-
живания, у них есть возмож-
ность держать низкие цены. 

ЭЛЬВИРА МИТЮКОВА
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ФИНАНСОВЫЙ ЭКСПЕРТ

Эту идею нужно хорошо про-
думать. Учитывая стоимость 
арендной платы и ее рост из 
года в год, в России действи-
тельно могут появиться до-
ходные дома и даже пользо-
ваться спросом. От обычных 
они отличаются тем, что чело-
век со средствами вкладывает 

Подготовила АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

в строительство целого дома, 
а потом уже может сдавать 
как все помещение, так и от-
дельные квартиры. В общем, 
сама по себе инициатива зву-
чит довольно неплохо. Но все 
же остается главный вопрос: 
будет ли возможно найти до-
статочное количество инве-
сторов для того, чтобы эту 
идею удалось повсеместно 
осуществить? 

ЕВГЕНИЙ СКОМАРОВСКИЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ МТПП

Доходные дома действитель-
но могут стать неким инве-
стиционным инструментом. 
Однако они не заменят кра-
ткосрочную аренду квартир 
в обычных многоквартирных 
домах. Да и каким образом 
можно запретить собственни-
кам жилья распоряжаться 
своим имуществом? Даже 
в советские времена аренда 
квартир в жилых домах про-
цветала, поэтому нет смысла 
говорить о каких-либо запре-
тах. Точно так же обстоят дела 
и с апартаментами, особенно 
гостиничного типа, которые 
как раз и предназначены для 
краткосрочного проживания. 
Более того, подобные проек-
ты для последующей сдачи 
в аренду уже существовали. 
Например, комплекс в районе 
Кутузовского проспекта — ва-
кантность там нулевая, то 
есть нет свободных квартир. 
Считаю, что доходные дома 
будут востребованы как арен-
даторами, так и частными ин-
весторами, но при условии 
снижения ключевой ставки. 
При существующей ставке до-
ходность от размещения 
средств на депозитах в разы 
превышает потенциальную 
доходность от инвестирова-
ния в такие дома.

Гостям фестиваля предлагают 
богатые дары морей и океанов 

В столице проходит фести-
валь «Москва — на волне. 
Рыбная неделя». До 8 июня 
можно попробовать разные 
блюда и поучаствовать в ры-
балке и мастер-классах.

Свою продукцию на фести-
вальных площадках пред-
ставляют производители из 
разных регионов страны. Так, 
с Дальнего Востока привезли 
кету, горбушу и зубатку, из 
Мурманской области — пик-
шу, скумбрию и морского 
ежа, а из южных регионов — 
камбалу, мидии и ставриду. 
Флагманская площадка раз-
местилась на пешеходной 
Школьной улице в Таганском 
районе. На рынке под откры-
тым небом представлено око-
ло 500 наименований свеже-
мороженной, охлажденной 
и копченой рыбы, морепро-
дуктов и приготовленных из 
них блюд.
— Второй раз посещаю «Рыб-
ную неделю», хочется попро-
бовать все, но уже в двух шале 
выбрала понравившиеся блю-
да, — рассказала одна из посе-
тительниц фестиваля Яна 
Рункина. 
Девушка остановила свой вы-
бор на сугудае из омуля. 
— Это закуска из сырой под-
маринованной рыбы. В ее 

приготовлении используются 
только соль и перец, ничего 
лишнего, никаких консерван-
тов, — объясняет один из 
участников фестиваля Алек-
сандр Дячук.
Он предлагает попробовать 
и якутскую ряпушку — жаре-
ную рыбку, которую отличает 
белое нежное мясо. На гар-
нир предлагается запеченный 
картофель и малосольный 
огурчик с зеленью. 
— А мне понравились лангу-
стины и черноморская бара-
булька, — поделилась впечат-

лениями другая гостья пло-
щадки Дарья Батогова.
Не обошли своим вниманием 
гастрономический фестиваль 
и приехавшие из Китая и Таи-
ланда эксперты. Их угощали 
на флагманской площадке 
«Рыбной недели» котлетами 
из омуля с пюре. Зарубежные 
гости высоко оценили вкус 
предложенных блюд.
В минувшую субботу на дру-
гой площадке фестиваля, на 
площади Революции, приго-
товили очередную рекордную 
по своему объему уху — 
150 литров. В одном огром-
ном казане собрали разные 
дары российских морей.
— 80 литров концентриро-
ванного бульона, 50 кило-
граммов рыбы, пять кило-
граммов краба и много зеле-
ни, — перечислил вошедшие 
в состав блюда ингредиенты 
повар Сергей Федосеев. — 
Раздали более 600 порций. 
Кормить людей — особая мис-
сия, считает участник фести-
валя Василий Ушаков. 
— Это доставляет особое удо-
вольствие — видеть, как люди 
выбирают вкусное и полез-
ное, узнают о разных блюдах, 
о продуктах, которыми богата 
наша страна, — отметил он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

31 мая. Участник фестиваля «Москва — на волне. Рыбная неделя» Александр Дячук приготовил 
якутскую ряпушку в шале на площадке на улице Школьной. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

В столице проходит гастроно-
мический фестиваль «Мо-
сква — на волне. Рыбная не-
деля». Посетителей свыше 
30 площадок приглашают по-
пробовать многочисленные 
угощения, поучаствовать в ку-
линарных и творческих ма-
стер-классах, спортивных со-
стязаниях. Среди партнеров 
фестиваля — около 450 кафе, 
ресторанов, ярмарок и рын-
ков, а также более 3000 мага-
зинов. Свою продукцию пред-
ставят производители со всей 
России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Тренинг
Доверие как двигатель 
продаж

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
3 июня, 10:00, бесплатно
Посетители тренинга узнают, 
как зарождать, поддерживать 
и восстанавливать доверие 
в отношениях с клиентами, 
а также использовать его для 
укрепления деловых связей.

Лекторий
Десять уроков жизни

 Юго-Западная
Пр-т Вернадского, 84
Российская академия на-
родного хозяйства и государ-
ственной службы при Прези-
денте РФ
4 июня, 18:00, бесплатно
Успешный предприниматель 
поделится своим опытом в сфе-
ре работы с элитной недвижи-
мостью, расскажет о стратегиях 
организации бизнеса и жизни.

ДЕЛОВАЯ АФИША

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Создали первый парашют, 
показали высший пилотаж
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день 
вистории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1785 год.Продемонстри-
рован первый парашют.

1938 год.Родился Всево-
лод Шиловский, актер теа-

тра и кино, кинорежиссер, 
сценарист, педагог, народ-
ный артист РСФСР.

1987 год.В Советском Со-
юзе была создана авиаци-
онная группа высшего пи-
лотажа «Русь».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

в соцсетях

Невозможное 
возможно

Л юбая возможность может превратиться 
в свою противоположность. Выпало выйти за-
муж за капитана, а его все время дома нет, 
жить невозможно в такой тоске. Или выиграл 
ты миллион, а потом от счастья забросил все 

дела, поругался с кем душа попросила, потому что теперь 
все можно, ну и остался один, без семьи, друзей, работы, 
которых ни за какие деньги не купишь. Любая возмож-
ность имеет последствия, и нужно быть 
к ним готовым. Даже любовь может 
перебродить в ненависть. То нельзя 
жить без человека, то невозможно да-
же в глаза ему взглянуть. Способ ухуд-
шить жизнь очень прост: постоянно 
повышать градус удовольствия. Так 
становятся алкоголиками: вначале на-
слаждаются каждым глотком, потом 
распивают в компаниях, ну и наконец стакан превращает-
ся в бутылку-другую на ночь. Так и с любовью: вначале мле-
ешь от одного взгляда, потом привыкаешь к частым встре-
чам, а после того, как начинаешь жить вместе, ищешь воз-
можности уединения. Среди причин, почему мы повыша-
ем градус, пожалуй, вечное недовольство собой и другими. 
Выносим мы его из детства, если вокруг было много требо-
вательных взрослых, которые вместо того, чтобы заняться 
собой, контролировали достижения и ошибки других, тех, 
кто рядом: жена пилила мужа, мать делала замечания де-
тям, отец их наказывал, учителя ставили плохие оценки, 
друзья насмехались. Когда человек растет и развивается 
среди вечно недовольных людей, он и сам становится та-
ким, ноющим, с гонором без меры, а потом остается ни 
с чем. В кислотной среде никто не выживет. Опыт потерь 
показывает, что труднее всего сохранить отношения. 
В них, как в растения, нужно постоянно вкладываться. Са-
доводами становятся те, кого действительно восхищают 
растения, деревья, кому нравится ухаживать и выращи-
вать что-то живое и красивое, каждый день совершая одни 
и те же ритуалы. Лучшей метафоры не найти: отноше-
ния — это растения, живые цветы, и у каждого из нас пер-
спектива вырастить свой сад или хотя бы палисадничек, 
медленно, с перерывами, ну или быстро во всем покопать-
ся, бросить на произвол и жить в пустыне.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Приемная

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Сниму жилье. Т.  (965) 159-17-42● Московская социальная юри-

дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04


